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IN QUESTO NUMERO

SEGUICI SU FACEBOOK
Il “perché” di questa pagina.  Perché la tecnologia deve aiutarci 
a guardare, vedere e a condividere la passione del volontariato, 
della lettura e del servire.  Perché la pagina è da utilizzare come 
una sorta di grande bacheca, un grande mezzo di comunicazione 
che va oltre ai confini del Lionismo. Sulla pagina verranno 
pubblicati articoli, presenti nelle riviste, per una diffusione che 
va altre ai soli soci Lions. 
Ora tocca a voi, con un semplice gesto mettere Ti piace…
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LA PAROLA AL DIRETTORE

EDITORIALE

“NOI”e il Natale
 ■ di Davide LANZONE 

Siamo alla vigilia del Natale, il giorno dell’apoteosi dell’ipocrisia. 

Amore, bontà, solidarietà sono gli auspici della vigilia; non parliamo poi dello scambio dei benevoli auspici, 
anch’essi improntati su un altruismo senza limiti, anche se si è razzolato per l’intero anno nel più marcato 
egoismo verso tutto cosa è etichettabile con la “solidarietà”. 

Assillati dallo shopping sfrenato e obbligati al regalo voluto, fatto per dovere e non per piacere. Pacchi su 
pacchi, più grandi del dovuto, per la massima espressione dell’esibizionismo. Un trillo incessante e fastidioso 
dei cellulari dispensatori degli auguri natalizi, oramai quasi sempre con messaggio perché il dialogo è abolito 
dal consumismo; trilli che hanno sostituito le melodie dei zampognari.

A Natale si indossa l’abito buono, appena tolto dalla parte più buona del cuore che non riesce più a comunicare, 
tutto l’anno, con quella parte del cervello destinata alla bontà, spesso facendo vivere le persone senza la più 
pallida idea di cosa stanno vivendo e facendo.

Ipocritamente definiamo il Natale la festa della bontà, ma NOI Lions non siamo così, NOI ogni giorno 
della vita pensiamo di dedicare qualcosa a qualcuno, NOI diamo a qualcuno il nostro tempo prezioso, NOI 
aiutiamo chi vive il Natale in una condizione di disagio.

NOI tutto l’anno andiamo ad incontrare quella gente che vuole solo una parola di conforto, un sorriso, non 
l’elemosina, ma che vorrebbe sentirsi parte di NOI che ci vedono uniti e destinati agli altri.

NOI cerchiamo di non vivere il Natale, ma di fare viver il Natale agli altri, come vorremmo che fosse fatto 
vivere a NOI.

Nel linguaggio dei fiori la “Stella di Natale” simboleggia l’umiltà, la saggezza, 
l’amore verso il prossimo, la fiducia completa, il rinnovamento e la salute. La si 
regala ad amici e familiari per augurare un anno di abbondanza e rinascita oppure 
per ringraziare dei doni ricevuti.  Ma l’usanza di regalare la Stella di Natale 
in realtà ha radici molto antiche. Era già molto apprezzata dagli Aztechi nel 
XVI secolo, nasce da un’antica leggenda messicana che parla d’amore e di Dio.  
Per gli Aztechi, che la usavano quotidianamente, era considerata 
simbolo di purezza. Si diceva anche che i guerrieri morti in 
battaglia sarebbero tornati sulla terra per bere il nettare di questo 

fiore e raggiungere così l’eternità. Ma attenzione, non provateci: la linfa della Stella di Natale è velenosa.  
Il concetto di purezza è stato ripreso poi dalla tradizione Cristiana che rivede nella forma delle sue foglie la stella di 
Betlemme.
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EDITORIALE

Natale e 
primi bilanci
Giro di boa

 ■ del DG Roberto TURRI

Cari soci

Si avvicinano le festività Natalizie ed è tempo di un 
primo bilancio. 

L’anno, che risente necessariamente della congiun-
tura non necessariamente favorevole alla raccolta di 
fondi da dedicare alle nostre attività, è faticoso ed 
impegnativo. Per questo sono ancora più contento 
di aver partecipato a molte, ed apprezzate tutte, le 
attività che con encomiabile perseveranza ed entu-
siasmo tutti voi portate avanti. Non ci siamo fermati 
di fronte a nessuna difficoltà, ed insieme stiamo ve-
ramente lasciando il segno. 

Le visite che ho potuto condurre fino ad ora mi 
hanno mostrato club maturi e club in crescita, che 
stanno cercando di svilupparsi ed adattarsi sem-
pre più alle rinnovate esigenze e peculiarità di una 
società che va di fretta. Questo è forse il punto di 
miglioramento che ancora dobbiamo perseguire in-
sieme: dimenticare che “abbiamo sempre fatto così” 
per aprirci all’innovazione, alla comunicazione, alla 
crescita associativa, all’eliminazione di ogni barrie-
ra fra la nostra Organizzazione e gli altri, dai club 
metropolitani ai più lontani nelle vali sulle nostre 
montagne bellissime. Tutto questo sempre nel segno 
della continuità, dei valori di etica che ci contraddi-
stinguono e stando attenti al valore dell’immagine 
che trasmettiamo all’esterno. La crescita associativa, 
l’attenzione ai disabili e, tramite la nostra Fondazio-

ne, alla gestione delle emergenze e delle persone in 
difficoltà, restino le nostre linee guida. 

Permettetemi ancora di ricordare che con il Nuovo 
Anno avremo impegni importantissimi, dalle Uni-
versiadi agli Special Olympics, per cui abbiamo ve-
ramente bisogno l’aiuto di tutti, al Nazionale Leo, il 
Lions Day, il nostro Congresso per arrivare al pun-
to culminante, quando ospiteremo di nuovo il 74° 
Congresso Nazionale Lions. Per questo evento ab-
biamo veramente bisogno che tutti i soci del nostro 
Distretto si sentano partecipi, per dare a Torino ed a 
tutta Italia un’immagine viva di una forza pulsante, 
sempre attenta alle necessità delle nostre comunità. 
Abbiamo anche  bisogno di tantissimi volontari, ed 
accoglieremo a braccia aperte chiunque sia dispo-
nibile anche per una sola mezza giornata; abbiamo 
infine bisogno che tutti i nostri delegati ci appre-
sentino durante il Congresso e che tutti veniate a 
vivere questo evento unico. Avremo ancora tempo 
per parlarne.

In vista di tutto questo, Vi Auguro un Sereno Nata-
le, e delle Feste da passare davvero con chi vi è più 
caro, per ricaricare le pile ed essere pronti ed en-
tusiasti per riprendere la nostra attività a Gennaio 
all’insegna del We Serve. 

LA PAROLA AI GOVERNATORI
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EDITORIALE

Tra service e gestione 
del distretto
Un primo bilancio

 ■ del DG Alessandro BRUNO

La dolorosa e prematura scomparsa dalla prima vice Stefania Rolla ha messo il Distretto 108Ia2 di fronte alla 
necessità di attivare la procedura per la nomina di un sostituto. In questa procedura i personaggi principali 
sono i Past Governatori. Questa circostanza ha messo in evidenza il significato e l’importanza che tali 
figure hanno nell’economia del distretto. La nostra Past Presidente Internazionale Patti Hill ha definito i 
Past Governatori i “Nonni” del distretto che sanno consigliare senza imporre, sanno dare l’esempio senza 
vantarsene, sanno ricordare senza rimpiangere. Ognuno di essi ha vissuto il suo anno da governatore in 
modo unico, anche se in continuità con il governatore precedente, ed ha così accumulato una esperienza 
unica e irripetibile. Una esperienza fatta di situazioni sempre diverse da affrontare, di relazioni non sempre 
idilliache da gestire, di attività impegnative spesso in sovrapposizione da dipanare. Questa è la vita del 
distretto e il contributo dei past governatori è un elemento di conforto. Naturalmente ognuno di essi dà il 
suo contributo nei modi che la sua personalità gli suggerisce e che possono risultare più o meno empatici 
ma che, sempre, hanno un contenuto importante da cui non si può prescindere.

Questa riflessione vuole essere un omaggio a tutti i past governatori dei nostri distretti che tutti, 
indistintamente, si mettono sempre a disposizione del governatore in carica.

Il periodo pre-natalizio che striamo vivendo è il momento di un primo bilancio di attività. 

Alcuni service sono in piena attività, qualcuno si è concluso, qualcuno è in fase di pianificazione. La 
colletta alimentare ha dato ottimi risultati, il poster per la pace ha visto ancora una volta la straordinaria 
fantasia e partecipazione delle ragazze ragazzi delle nostre scuole medie. Non si possono enumerare tutte le 
attività che i club portano avanti e che non sempre vengono pubblicizzate come meriterebbero e pertanto 
viene rinnovata la raccomandazione agli officer di club di trasmettere sempre agli officer preposti tutte le 
informazioni relative ai service più significativi: sono il miglior biglietto da visita della nostra associazione e 
sono lo strumento più efficace per il raggiungimento dei risultati attesi dalla Mission 1.5.

LA PAROLA AI GOVERNATORI
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EDITORIALE

Un Natale  
di Servizio e di Pace
 ■ del DG Vincenzo BENZA

Con l’avvicinarsi del Natale, non solo le strade delle 
nostre città si illuminano di luci e di colori, ma anche 
la luce della pace  sembra brillare più intensamente 
nei nostri cuori.  Questo periodo dell’anno porta con 
sé un invito speciale: riscoprire il significato profondo 
del servizio e della pace, valori che, più che mai, sem-
brano necessari nel nostro mondo contemporaneo.

In ogni momento dell’anno, ma specialmente in que-
sto, ogni gesto di altruismo, ogni atto di gentilezza, 
diventa una manifestazione del vero significato del 
Natale. Quando ci dedichiamo a chi ha bisogno, non 
solo portiamo loro solidarietà e sollievo, ma arric-
chiamo anche le nostre vite. Che si tratti di donare 
a chi è in difficoltà, di dedicare tempo a chi è solo, di  
ascoltare gli altri, il servizio verso il nostro prossimo,  
comunque si manifesti,  è il cuore di questa festività e 
deve essere un punto fisso per noi Lions. 

Ma cosa significa realmente servire? Non si tratta solo 
di atti tangibili di solidarietà , ma anche di un atteg-
giamento interiore. Servire significa mettersi in ascol-
to, comprendere le necessità degli altri e rispondere 
con empatia. In un’epoca in cui le divisioni sembrano 
aumentare, il Natale ci esorta a superare le barriere e a 
costruire ponti. La pace, infatti, non è solo l’assenza di 
conflitti, ma una situazione di coesistenza armoniosa, 
fondata sulla comprensione reciproca e sul rispetto. 
L’inclusione deve essere alla base di ogni nostro at-
teggiamento.

In un mondo che sembra diviso, il nostro contributo 
personale alla pace può sembrare minimo, ma è attra-

verso i nostri piccoli gesti fatti con il cuore che possia-
mo costruire un futuro migliore. 

La serenità che tutti cerchiamo, sempre, ma special-
mente in questa stagione natalizia, può essere trovata 
nel semplice atto di donare il nostro tempo e la nostra 
attenzione agli altri.

In questo periodo festivo, dobbiamo ricordarci che 
siamo tutti parte della grande famiglia umana. La 
nostra forza risiede nella capacità di ascoltarci e di 
rispettarci, di accogliere le differenze e di lavorare in-
sieme per un futuro migliore.

E’ quello che noi Lions dobbiamo fare mettendo il 
cuore in ogni gesto, in ogni attività di servizio, per 
costruire tanti sorrisi sui volti delle persone che aiu-
tiamo, come recita il mio motto, e per lasciare concre-
tamente la nostra impronta, come ci esorta a fare il 
Presidente Internazionale Fabricio Oliveira. 

Sono certo, dalle impressioni che ho raccolto nel cor-
so delle numerose visite ai Club che ho fatto, che nel 
nostro Distretto riusciremo a realizzare tutto questo. 
È gratificante vedere come il nostro impegno si tra-
duca in risultati tangibili e positivi per la comunità. 
Le iniziative passate hanno dimostrato l’importanza 
del lavoro di squadra e della dedizione, mentre i pro-
getti futuri promettono di portare ulteriori benefici 
e opportunità per i nostri territori. Continuiamo su 
questa strada, con entusiasmo e determinazione!

Buon Natale a tutti.

LA PAROLA AI GOVERNATORI
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Gli E.S.G.... 
conosciamoli meglio!

■ di PDG Michele GIANNONE

Una delle cose più importanti è definire con esattezza la tema-
tica ESG. Di che cosa stiamo parlando? “ESG è l’acronimo di 
«Environmental, Social and Governance», e rappresenta un in-
sieme di criteri che le aziende, gli investitori e ogni altro sta-
keholder utilizzano per valutare le performance non finanziarie 
di un’organizzazione, in particolare rispetto alla sostenibilità e 
alla responsabilità sociale.” 

Scendendo più nello specifico, i criteri che 
rientrano nell’area di valutazione sono 
tre, quello ambientale, quello so-
ciale e quello della governance.

La «E» di Environmental 
riguarda l’impatto ambien-
tale delle attività di un’a-
zienda e comprende, ad 
esempio, la misurazione 
e riduzione delle emissio-
ni che contribuiscono al 
cambiamento climatico, il 
consumo di risorse naturali 
come l’energia, l’acqua, i materia-
li e le biodiversità, la gestione dei 
rifiuti, l’inquinamento e la gestione 
delle risorse.

La «S» di Social si riferisce all’impatto che un’azien-
da ha sulle persone e sulle comunità. Dunque riguarda i diritti 
dei lavoratori, la diversità e l’inclusione, le relazioni con le comu-
nità locali e con il territorio, la garanzia che i prodotti e i servizi 
offerti siano sicuri e rispettino gli standard etici. 

La «G» di Governance valuta come un’azienda è gestita e go-
vernata, ponendo una particolare attenzione alla composizione, 
trasparenza e indipendenza del consiglio di amministrazione, 
alle politiche contro la corruzione e le pratiche fraudolente, alla 

chiarezza e accuratezza del reporting delle performance azien-
dali, a come vengono stabiliti e bilanciati i compensi in base alla 
performance dell’azienda e agli stessi obiettivi ESG.

Considerando questi tre pilastri l’ESG non è solo una questione 
di etica, ma anche di gestione del rischio e creazione di valo-
re a lungo termine. Le aziende che eccellono nei fattori ESG 
tendono a essere più sostenibili e resilienti nel tempo. Gli inve-
stitori utilizzano sempre più criteri ESG per valutare il rischio 

e le opportunità, e le aziende che migliorano le 
proprie pratiche ESG spesso attirano mag-

giori investimenti e costruiscono una 
reputazione più forte tra clienti, di-

pendenti e altri stakeholder. 

In concreto, l’ESG sta diven-
tando un elemento centrale 
nelle strategie aziendali e 
nelle decisioni di investi-
mento, contribuendo ad 
una transizione verso un’e-
conomia più sostenibile e 
responsabile. 

Questa evoluzione verso i criteri di 
valutazione ESG dovrebbe muo-

vere oltre i professionisti del settore 
anche le Associazioni di volontariato ad 

approfondire le loro prospettive anche in que-
sto campo verso le aziende e PMI industriali e produt-

tive. Anche in considerazione del fatto che le normative europee 
sono già operative e presto diventeranno obbligo. Come spesso 
accade nuove normative possono rappresentare un’opportunità 
per tutti. L’occasione è propizia per proporre agli imprenditori 
di piccole o grandi dimensioni, progetti sulla sostenibilità am-
bientale e sociale, per il miglioramento delle condizioni umane.
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MONDO LIONS

Alpine Lions Cooperations

■ di PDG Libero ZANNINO

L’Alpine Lions Cooperation (ALC) è stata fondata a Bressa-
none l’11 dicembre 2012 tra Distretti Lions di 4 Nazioni (due 
italiani, due austriaci, due tedeschi e uno svizzero). Lo statuto 
di ALC, elaborato negli anni 2011-12, era stato firmato già il 
29aprile 2012 dai singoli Governatori in carica dei Distretti 
sopra nominati in occasione di una riunione internazionale di 
ALC a Trieste. I primi contatti e le basi a costruire un` asso-
ciazione Lions a supportare il proprio territorio alpino dalla 
Slovenia fino in Liguria collaborando su campo internazionale 
si erano costruiti prima nell’ambito della Commissione MD 
108 Italy delle Relazioni Internazionali ed in se- guito
con gli altri Distretti transalpini. 
L’associazione, come recita l’atto costi-
tutivo del 11 dicembre 2012, firmato dai 
Governatori dei Distretti entranti 
in ALC, non ha scopi di lucro 
e si propone di costituire una 
piattaforma condivisa per pro-
muovere e sviluppare una unione 
europea di Lions, per attuare 
progetti comuni di caratte-
re sociale ed umanitario di 
interesse collettivo, oltre a 
scambio trans-nazionale  di in-
formazioni ed esperienze sui Service, 
e promozione di relazioni tra Distretti 
membri e rispettivi Clubs. Modello per 
ALC sono state le alleanze transfrontaliere “North Sea 
Lions” (NSL - 1979) con distretti di quattro Nazioni del Mare 
del Nord e “Baltic Sea Lions” (BSL - 1991) con distretti di 
nove Nazioni del Mar Baltico. ALC è stata riconosciuta dalla 
Divisione Legale di Lions Clubs Internatonal (Oak Brook- 
USA) nell’ottobre 2015 e ne ha autorizzato l’utilizzo del mar-
chio e del logo LIONS. 
Il PIN di ALC è la Stella Alpina – Edelweiss: : Fiore simbolo 
di resistenza in condizioni difficili sulle montagne alpine, fiore 
povero in apparenza ma nobile di sostanza.

Distretti che attualmente fanno parte di   ALC sono:
108 ITALIA – Ia1/Ia3/ Ib1/Ta1/Ta2/Ta3
114 AUSTRIA – A Ovest/ A Centro
111 GERMANIA – Bayern Sud 
129 SLOVENIA

Questi 10 Distretti rappresentano circa  710 Lions Clubs e 24 
mila soci. Hanno manifestato interesse a farne parte i Distretti 
108 Ib2, 103 France Centre Sud, 126 Croatia. 

Le lingue ufficiali dell’ALC sono l’italiano, il tedesco, e l’in-
glese. Sito web che si trova attualmente on construction:  

www.alpine-lions.org 

ALC è stata presentata agli European Lions 
Forum di Bruxelles nel 2012, Istambul 

nel 2013,  Augsburg nel 2015, 
Zagabria nel 2022,Klagenfurt 
nel 2023, Bordeaux nel 2024, 
e al workshop MD 111 Ger-

many.

Cosa fa Alpine Lions Coopera-
tion 
• Ogni anno supporta pro-
getti scelti in modo trasparente 

attraverso un concorso annuale fra 
i distretti membri di ALC

• Ogni distretto membro sceglie al suo inter-
no un progetto/service che viene proposto ad ALC. Nel 
corso della riunione del board di ALC vengono scelti fra 
quelli presentati i progetti vincitori Tale progetti vengo-
no successivamente supportati da tutti i Distretti membri 
grazie al contributo dei soci dei vari Distretti, che versano 
ogni anno  2 euro/socio per queste finalità.

• Le somme raccolte vengono utilizzate esclusivamente per 
finanziare progetti e service in quanto ALC non ha costi 
amministrativi. La struttura di ALC è molto snella e non 
richiede costi poiché i componenti il Board non hanno 
rimborso spese. 
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MONDO LIONS

Tra i progetti più importanti realizzati e pianificati finora 
ricordiamo: 
• nel 2012/13 i soccorsi per le vittime delle inondazioni in 

Bassa Baviera e Austria e la ricostruzione della biblioteca 
di una scuola distrutta nell’area terremo-
tata dell’Emilia-Roma-
gna. 

• nel 2013/14, un proget-
to del Distretto Italiano 
108 TA2, che ha guida-
to 14 giovani adulti dei 
distretti membri in due 
escursioni di una settimana 
attraverso la regione alpina 
al fine di ricevere ispirazio-
ne locale per la creazione di 
piccole imprese con prodotti 
orientati al futuro. Inoltre, è 
stato sostenuto finanziaria-
mente il progetto del Lions 
Club München-Mediterraneo 
per la progettazione di un ar-
redo nel cortile della neonata 
scuola italo-tedesca di Monaco 
“Leonardo da Vinci”. 

• nel 2014/15, è stato selezionato il ridisegno 
dell’Alta Via Alpina da Monaco a Venezia – Il cam-
mino di Maria - il cui percorso tedesco è stato rilevato 
dal Distretto 111Bayern Sud. Inoltre attuata la proposta 
del LC Ebersberg per un sostegno all’educazione scolasti-
ca dei giovani rifugiati a favore della fondazione “ali della 
speranza” a Lauterbach. 

• - Nel 2015/16, è stato selezionato un progetto di 7 
Lions club in una zona del distretto austriaco 114West 
“Vivere a casa nella vecchiaia” e una proposta del distretto 
italiano 108 Ta 3 per introdurre i giovani al mondo del 
lavoro. 

• Nel 2017 un progetto del distretto austriaco 114 W per 
sostenere un campo musicale estivo internazionale 2018 
nel Vorarlberg , con la partecipazione  non solo di bambini 
austriaci ma anche tedeschi e svizzeri, alcuni con back-
ground migratorio. Progetto D 129 Slovenia: “Aiuti per 
bambini ipovedenti“ – Alloggio per i bambini ipovedenti 
da 0 a 6 anni di età e le loro famiglie che devono recar-
si nella capitale Lubiana per essere sottoposti ad indagini 
diagnostiche e terapie chirurgiche presso Centro Univer-
sitario

• 2018 - Finanziamento per l’acquisto di 3 cani guida dal 
Centro Lions di Limbiate da donare a non vedenti dei 
distretti austriaci, bavaresi, italiani e sloveni

• 2018 - Finanziamento di un progetto in 
Germania per una orchestra giovanile nel nome 
di Strauss coinvolgendo 90 giovani musicisti 
provenienti per la maggior parte da paesi e re-
gioni est e nord della Germania
• 2019 - Progetto Austria «ANZIA-
NI a casa propria»:7 casi finanziati per un 
anno con supporto di risorse umane quali-
ficate. Modello di riferimento per l’invec-
chiamento della popolazione europea. 
• 2020 -Ippoterapia per anziani (D 
111 Baviera Sud): il progetto, a favore 
degli anziani, è stato sviluppato dal LC 
Waginger e altri clubs della zona per 
portare due cavalli (ciascuno con un 
accompagnatore) nelle case di riposo, 
per migliorare il benessere dei degenti 
anziani (specie di quelli con demenza). 
Il progetto può essere esteso anche alla 

Slovenia e al Sudtirolo.
• 2021-Progetto Distretto 108 Ib1 - 

SANITÀ‘ di MONTAGNA – PRONTO IN-
TERVENTO Dotazione di strumenti sulle ambulanze 

per la cura dei pazienti durante il tragitto lungo e tortuoso 
da zone montane verso l’ospedale. Monitor multiparame-
trici per il rilevamento dei parametri vitali con DAE (de-
fibrillatore) incorporato e ventilatore con adattatore

• 2022 – borse di studio per ricerca salvaguardia climatica 
ambiente alpino Università di Graz (Distretto 114 M). 
Monastero di Kostanjevica: sistemazione del sentiero di 
accesso e delle cappelle - (Distretto 129 Slovenia)

• 2023 – Progetto Distretto 108 Ia1 : Sostegno Museo Na-
zionale della Montagna di Torino per allestimento spazio 
permanente dedicato a Walter Bonatti

• 2024 – Progetto Distretto 108 Ta1: Fly Therapy per sog-
getti con disabiità – Progetto Distretto 108 Ia3: L’econo-
mia montana nell’era della crisi climatica

• Storia e sviluppo di Alpine Lions Cooperation a cura di 
• PDG Libero Zannino – Immediato Past Presidente Alpi-

ne Lions Cooperation
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SERVICE LIONS

Immaginate di avere un oracolo personale 
a cui chiedere di ideare la trama e scrivere 
il vostro prossimo romanzo (magari con 
lo stile di Ernest Hemingway), di riassu-
mere la Divina Commedia in cento paro-
le, di preparare una perfetta tesi di laurea 
o di clonare la vostra voce in appena 15 
secondi e il vostro avatar in poco meno 
di mezz’ora.

Questo strumento esiste e si chiama In-
telligenza Artificiale Generativa. La pri-
ma è stata quella chiamata Chat GPT, 
svelata dalla società informatica Open 
AI il 30 novembre 2022: da allora è sta-
ta una valanga di “intelligenze artificiali” 
messe a punto dalle 7 SORELLE (Meta, 
Amazon, Google, Microsoft, Nvidia, Te-
sla, Apple) le Big Tech che fanno a gara 
per garantirsi un mercato che, secondo le 
stime dell’OCSE, nel 2024 supererà i 110 
miliardi di dollari.

Ma il futuro prossimo dell’intelligenza 
artificiale, almeno per adesso, non è l’e-
rede dell’l’inquietante computer HAL 
2000 immaginato da Arthur C. Clarke 
e reso icona pop da Stanley Kubrick nel 
film “2001 Odissea nello Spazio”, ma 
è qualcosa che, paradossalmente, evoca 
suggestioni ancora più oscure e antiche 
come la creatura del dottor Victor Fran-
kenstein di Mary Shelley.

In alcuni centri di ricerca (di cui sappiamo 
molto poco) si sta lavorando all’utilizzo di 
neuroni umani, derivati da cellule stami-
nali, per costruire un computer molto più 
efficiente di quelli che utilizziamo ogni 
giorno. E anche molto più spinoso dal 
punto di vista bioetico: e se un domani 
quell’agglomerato di neuroni ne contasse 
così tanti da diventare, in qualche modo, 
senziente? Non acquisirebbe qualche di-
ritto? 

Giusto per dare un’idea di che cosa sta 
accadendo, per la prima volta è stata ot-
tenuta in laboratorio una copia in minia-
tura del cervelletto umano, l’organo del 
sistema nervoso nel quale si concentra la 
maggior parte dei neuroni e che controlla 
funzioni importanti, come quelle legate 
al movimento e quelle cognitive Il cuore 
profondo dei grandi computer, del nostro 
tablet, del cellulare che abbiamo indosso 
sono gli algoritmi. In parole semplici, un 
algoritmo è un insieme di regole per ese-
guire i calcoli necessari per risolvere un 
problema. 

Capisce che partito votiamo, i libri che 
leggiamo, le nostre curiosità più segrete. 
L’algoritmo non perdona, accumula dati, 
informazioni, tendenze e profili gene-
rando risultati, giudizi e ulteriori dati. E 
predice le nostre future azioni senza che 
noi lo si sappia. 

Intelligenza artificiale: 
possibilità infinite, rischi enormi
Il nuovo libro di Bruno Geraci (Lions Club Venaria Reale Host)
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Quelli più sofisticati sono ormai in gra-
do di raccogliere fino a 50.000 “segnali” 
sulle preferenze di un singolo utente: ciò 
che appare sul nostro computer, tablet o 
telefonino è cucito su misura per noi, sul 
modo in cui l’algoritmo ha interpretato le 
nostre preferenze. La capacità computa-
zionale e gli algoritmi sempre più potenti 
sono oggi le nuove facce del potere, un 
potere che si colloca nell’evanescenza del 
cloud e nella digitalizzazione sempre più 
profonda di macchine il cui controllo è 
nelle mani di pochissimi.

E fatto ancora più inquietante, dopo esse-
re stato “addestrato”, l’algoritmo appren-
de automaticamente, non è più il perso-
nale umano a fornirgli i dati da elaborare: 
è “allenato” ad apprendere i modelli, sta-
bilire connessioni, e in base ad essi ope-
rare delle scelte. Da tempo la sua opacità, 
il fatto che gli elementi alla base del suo 
funzionamento non siano di pubblica 
conoscenza, è uno degli argomenti più 
dibattuti. E adesso c’è anche il software 
engineer, una svolta epocale poiché per 
la prima volta il programmatore è una 
Intelligenza Artificiale e non un essere 
umano. Devin, così si chiama il software 
messo a punto dall’azienda statunitense 
Cognition, è stato creato per modificare, 
eseguire l’individuazione e correzione di 
errori e persino sviluppare applicazioni e 
siti web in modo autonomo.

Perché l’IA grazie alla sua capacità di 
calcolo riesce a scovare antibiotici nuovi 

nel giro di poche ore, anticipare con sei 
anni di anticipo l’insorgenza del tumore 
polmonare, intervenire con grande effica-
cia nel cambiamento climatico, andare a 
ritroso nel tempo per avvicinarsi sempre 
di più alla creazione dell’universo, scovan-
do l’attimo del Big Bang e ancora altre 
mille possibilità. Nella scuola, grazie alle 
sue capacità di analisi e di elaborazione 
dei dati, l’IA può essere una grande alle-
ata per la creazione di una scuola digitale 
sempre più innovativa e all’avanguardia. 
Ma c’è il rovescio della medaglia. Secondo 
un rapporto del Fondo Monetario Inter-
nazionale, la diffusione dell’Intelligenza 
Artificiale potrebbe portare alla perdita di 
moltissimi posti di lavoro nei prossimi 5 
anni. La stima più credibile parla di oltre 
trecento milioni solo negli Stati Uniti e 
in Europa, dove 6 lavoratori su dieci po-
trebbero perdere il proprio impiego. Poi, 
siamo alla vigilia dell’esordio nei cambi di 
battaglia dei soldati robot, specie di Ter-
minator dall’incredibile capacità di fuoco, 
l’intelligenza artificiale è anche l’alleata 
principale nelle armi più sofisticate con 
precisione di tiro mai vista.

Forse la centralità delle macchine rimet-
terà al centro l’uomo, chiamato ad imma-
ginare un futuro in cui le macchine e il 
progresso siano al servizio della persona, 
delle sue relazioni, della sua libertà. Non 
è un caso che chi sta lavorando ai confi-
ni estremi dell’intelligenza artificiale e al 
computer quantistico nei team di lavoro 
voglia umanisti, filosofi e teologi. 

Il futuro dovrà prevedere una riscoper-
ta dei valori perché le nuove frontiere 
dell’intelligenza artificiale prima ancora 
dell’estinzione rischiano di far perdere 
all’uomo il suo senso nel tempo. Oggi è 
l’intelligenza artificiale a porci nuovi in-
terrogativi, nuove sfide, limiti che non ci 
eravamo posti preventivamente. Si parla 
infatti di algoretica. Se prima di doman-
darci a quale etica devono rispondere le 
macchine tornassimo ad interrogarci sulla 
nostra etica? Sui nostri valori? Su quel-
lo che rende le nostre vite ricche e degne 
di essere vissute e su quello che ci tiene 
assieme come persone e società? Serve 
aprire un’epoca di visioni grandi e passio-
ni coraggiose.

GERACI BRUNO

Giornalista, saggista, poeta e scrittore, per dieci anni è stato responsabile dei Servizi Giornalisti del Centro di Produzione 
Rai di Torino, dopo aver lavorato nei quotidiani, Avvenire, La Stampa e il Corriere della Sera. Docente di “Linguaggi della 
Comunicazione” ha diretto il Master di primo livello per cine-reporter e documentaristi dell’Università Pontificia Salesiana. 
Collabora con quattro università statunitensi su “L’evoluzione dei Nuovi Media”. Fra i suoi libri, il romanzo “L’anno delle 
tredici lune” (SEI), la raccolta di poesie “Pietre di sale” con prefazione di Giovanni Arpino, il saggio “Comunicare”, premio 
Cesare Pavese 2001. Come presidente dell’Autorità per le Garanzie nelle Comunicazioni (AGCOM) ha pubblicato nel 2016 
il volume “La Dieta Digitale dei Nostri Ragazzi”.
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MONDO LIONS

Anche per questo anno sociale i tre Governatori dei distretti cugi-
ni Ia1-2-3 hanno deciso di proseguire nell’esperienza della comu-
ne sessione di Accademia di Lionismo.

Le motivazioni traggono sostegno da alcune considerazioni:
• Organizzare occasioni di incontro tra i sodalizi, mettendo a 

fattor comune le eccellenze che il vasto territorio può vantare; 
• Coordinare l’individuazione, lo studio e l’approfondimento 

di argomenti di interesse comune non solo associativo;
• Fornire luoghi di ampio dibattito su detti argomenti;
• Incoraggiare, grazie a questi incontri ed argomenti, l’efficien-

za e l’etica;
• Partecipare, promuovere e diffondere il patrimonio culturale 

e sociale del territorio;
• Unire i soci con possibilità di frequentazione oltre i confini 

distrettuali;
• Coordinare per tempo dette manifestazioni affinché non in-

tralcino, sovrapponendosi, altri eventi Lions.

Se a qualcuno pare di aver già ascoltato parte di queste motivazioni 
o princìpi, sappia che… non sono casuali e che, ad abundantiam, a 
questa occasione si assomma la celebrazione del trentennale della 
gemmazione dei tre distretti gemelli.

Partendo da quanto prima esposto l’argomento che i tre Gover-
natori hanno individuato e richiesto ai tre Comitati di trattare ed 
approfondire, riguarda l’avvicendamento generazionale non solo 
nelle associazioni, che renderebbe eccessivamente ristretta l’espo-
sizione e scarso l’interesse comune, bensì nell’economia in genere, 
nel sociale, nelle arti e professioni.
Il titolo, col sottotitolo più esplicativo, è stato così sintetizzato 
dai tre responsabili dei Comitati, PPDDGG Giancarlo Somà 
per Ia1, Yvette Pillon per Ia2 e Franco Maria Zunino per Ia3: 
L’avvicendamento generazionale inevitabile in ogni attività uma-
na, sociale ed economica, anche nel Lions. Dobbiamo imparare 
a gestirlo come una opportunità e non solo come una necessità.
La ricerca di una località sufficientemente baricentrica ha portato 
alla scelta di Vicoforte di Mondovì, nel complesso dell’Accademia 
Montis Regalis che ha già ospitato decine di convegni del LCI.
La data è quella di Sabato 1° Marzo 2025 dalle ore 9,00.

La scelta ha anche preso in considerazione la possibilità, per gli 
accompagnatori, di effettuare la visita del Santuario piuttosto che 
fare shopping presso il centro commerciale Outlet di Mondovi-
cino; i vicini caselli autostradali sulla A6 / E 717 di Mondovì per 
chi proviene da nord e di Niella Tanaro per chi da sud, rendono 
agevole il raggiungimento, mentre l’importante stazione ferrovia-
ria di Mondovì è tappa obbligata per la quasi totalità dei treni che 
vi passano. Non mancano hotel e B&B sia a Vicoforte che nel 
capoluogo del circondario, Mondovì. I ristoratori del monregalese 
valgono da soli il viaggio: spiace per i conducenti che dovranno 
astenersi dall’assaggio dei sublimi vini.
Cominciate a mettere in agenda l’appuntamento, nelle prossime 
settimane verrà puntualmente stilato e comunicato il programma 
della giornata.
Buona Accademia di lionismo a tutte e tutti.

Accademia di Lionismo 
“discere semper”
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■ di PDG Michele Giannone

Dire  “Cambiamo il mondo” può sembra-
re un›impresa enorme e sfiancante, ma gli 
elementi cardine di questa impresa sono 
piuttosto piccoli, se non addirittura per-
sonali.
Soltanto pochi anni fa, ai soci del Lions 
veniva chiesto di compiere le nostre azioni 
di service con discrezione. Comprendevo e 
apprezzavo il ragionamento di fondo: l’u-
miltà è una qualità meravigliosa e dovrem-
mo continuare a coltivarla in altri modi. 
Ma tenere per sé cosa fanno i Lions per 
noi ha un costo. Solo con la condivisione 
dei nostri momenti lionistici possiamo 
mostrarci generosi verso gli altri e dare 
loro l’opportunità di comprendere l’impat-
to dei Lions. Questo mi fa venire in men-
te un meraviglioso aforisma: “Le persone 
dimenticheranno quello che hai detto, 
dimenticheranno quello che hai fatto, ma 
non dimenticheranno mai come le hai fat-
te sentire”.
Dunque, come possiamo far sì che le per-
sone sentano il Lions? 

La cosa migliore è condividere i nostri 
momenti lionistici. Tutti noi abbiamo vis-
suto momenti simili quando l’ordinario si 
scontra con l’intenzione di creare qualcosa 
di straordinario.
Alcune persone vivono un momento 
Lions quando partecipano alla loro prima 
riunione. Ad altre servono anni prima di 
vedere la gioia negli occhi dei destinatari 
del nostro service. O forse hanno bisogno 
di sentire da altri soci notizie su un fatto 
avvenuto davanti alla porta di casa.
Mentre percorrevo il mio viaggio da Go-
vernatore, rimanevo stupito dalle opere che 
si compivano e dalle vite che si riuscivano a 
trasformare. Durante l’anno, ho condiviso 
gli scenari e le storie che hanno dato un 
significato al nostro viaggio.
Spero che possiate fare lo stesso nell’ango-
lino che il Lions ha riservato per voi. La 
scintilla può nascere da qualcosa che avete 
discusso nelle riunioni o sui social media.
Per i più esperti e ambiziosi, potrebbe na-
scere da un evento pubblicizzato nei media 
locali. 

Perfino condividere le proprie storie con 
gli amici ha un impatto.
Il Lions ha bisogno di ambasciatori per 
trasmettere il suo messaggio e i nostri 
sogni di un mondo migliore. E i migliori 
ambasciatori siete voi. Più storie condi-
videte dal profondo dei vostri cuori, più 
incoraggiate gli altri a collaborare con noi, 
affiliarsi e restare affiliati.
Per farvi solo un piccolo esempio, se apris-
simo nella nostra rivista una rubrica da af-
fidare ai soci Lions che vorranno condivi-
dere le proprie storie personali riguardanti 
diversità, equità e inclusione nella nostra 
organizzazione. È importante ascoltare 
queste storie direttamente dalle persone 
che le hanno vissute, in modo da percepi-
re l’importanza dell’iniziativa per il futuro 
della nostra Associazione. In tutto ciò che 
facciamo, sono i sentimenti che la gente 
prova per il Lions a plasmare il nostro fu-
turo. Posso solo immaginare quali grandi 
cose riuscirete a ispirare attraverso le storie 
che racconterete.

Cambiamo  
il mondo
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■ del PDG Maria Elisa DEMARIA

E’ vero che sono una persona critica ma 
credetemi lo sono principalmente nei 
miei confronti, ma sono corretta, sincera 
e leale. Mi chiedo dove sbaglio nel pas-
sare i messaggi, dove posso migliorare, 
cosa devo cambiare: ma il problema prin-
cipale è che io amo la mia associazione, 
anzi organizzazione come ci viene pro-
posto oggi. E quando si ama qualcuno o 
qualcosa si vorrebbe sempre il meglio. Per 
questo vi sottopongo qualche quesito, dei 
tanti che mi sono posta negli ultimi anni, 
avendo da sempre lavorato per la crescita 
del mio distretto.
Come è possibile che ci siano officer che 
lavorano per preparare incontri di “forma-
zione”, e vi assicuro che ci vuole tempo e 
passione, e gli interessati non si iscrivano?
Come è possibile che ci siano officer di 
club digiuni delle più banali informazioni 
su chi siamo e cosa facciamo?
Come è possibile che continuiamo a fare 
gabinetti dove sì c’è partecipazione (e con 

tutti gli officer che ci sono ci manchereb-
be!), ma dove risultano assenti tanti club, 
dove ci sono richieste, di ogni tipo, dove 
molti sonnecchiano e molti vogliono solo 
farsi vedere?
Come è possibile che i prossimi eventi 
distrettuali, a carattere questi davvero in-
ternazionali, non vedano la presenza dei 
soci Lions? Lo sapete che tra il 13 e il 23 
gennaio, tra meno di un mese, si terranno 
i FISU World University Games a To-
rino, le vecchie Universiadi proposte dal 
CUS Torino che le ha inventate e a cui, su 
suggerimento Lions, sono state aggiunte 
gare riservate agli universitari disabili? 
Questo “esperimento “è stato un successo 
e ha raccolto ben 3.000 atleti provenienti 
da 70 Paesi, oltre accompagnatori, allena-
tori e rettori delle università del mondo, 
dal Chile all’Uzbekistan, con 35 ragazzi 
disabili che gareggeranno nelle specialità 
alpine; di questi noi Lions ci dovremmo 
far carico di quelli più in difficoltà, in car-
rozzina, per portarli dal villaggio olimpi-
co di Bardonecchia alle piste per le gare. 

Sapete quanti soci si sono proposti per un 
punto informativo al villaggio? NESSU-
NO. Lo sapete che a marzo ci saranno a 
Torino gli Special Olympics e che le ade-
sioni dei volontari sono bassissime?
E che dire della JTWIA , evento che ci 
vede in piazza San Carlo per tre giorni a 
fare prevenzione , con una ricaduta im-
portante non solo sulla città ma, attraver-
so il CUS, a più di 30.000 contatti, dove 
noi “Cavalieri dei ciechi“ non possiamo 
fare visite oculistiche perché nessun socio 
è disponibile qualche ora? Credo possa 
bastare ma non è certo tutto, credo ci si 
dovrebbe confrontare sul serio per affron-
tare questa, chiamiamola, disaffezione.
Chiudo con un pensiero di Pino Grimal-
di dall’ultimo suo editoriale sulla nostra 
rivista. (sett 23) “Oggi notiamo con ram-
marico che vi son o molti generali, ma pochi 
soldati e per giunta tutti tesi ad avere un 
incarico ma non a portare un carico come 
nel passato glorioso di LCI.”

Disaffezione o 
amore  perduto?

Il momento della presentazione delle FISU 2025 al congresso di apertura dell ’anno lionistico 2024 – 2025 del 108 Ia1 con il Presidente 
CUS Torino Riccardo D’ELICIO e il DG Roberto TURRI 
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SERVICE LIONS

 I primi 65 anni del Servizio Cani Guida

■ del PDG Gerolamo FARRAUTO

 I rappresentanti del Service Cani Guida nominati dal Gover-
natore per il Distretto 108Ia1 – anno 2024/25, MJF Roberto 
Turri, confermando l’elevato livello di attenzione nei confron-
ti della citata attività hanno presenziato all’appuntamento di 
apertura dell’anno lionistico (14 e 15.9.2024) ospiti del Centro 
di Limbiate presieduto da Giovanni Fossati. Nel corso dei la-
vori, suddivisi nelle due giornate, ha avuto particolare rilievo il 
momento dedicato al ricordo del PDG MJF Roberto Mon-
guzzi (Distretto 108Ib1), recentemente scomparso, Lion sem-
pre molto attento nel promuovere (con garbo ed eleganza!) 
l’azione di tutta la Struttura compresi gli addestratori, con cui 
condivideva le dimostrazioni “cani-guida” dove le stesse veni-
vano richieste. Oltre alle presentazioni di rito sono stati com-
mentati i risultati ottenuti all’interno dei Distretti in merito 
alle raccolte-fondi pro cani guida ed alla consegna di quelli ad-

destrati, atteso che il D 108Ia1 si è dimostrato fra i più attivi e 
sensibili (a fronte dei circa oltre 2314 cani consegnati da quan-
do il Centro è stato istituito: oggi ne servono  133, numero in 
incremento). Un altro appuntamento importante è stato quello 
del 16.11.24 legato al “genetliaco” del Centro, che ha compiuto 
65 anni; una squadra eccezionale di artisti si è alternata sul 
palco del Teatro di Limbiate per celebrare l’opera meritoria so-
prattutto dei nostri amici a 4 zampe, che si dedicano a coloro 
che hanno perso l’uso della vista. Alla presenza del Presidente 
del Consiglio dei Governatori e di molte Autorità Civili, in-
tervenute nonostante la fitta nebbia che gravava, è stata rico-
nosciuta l’importanza di fornire questi validi ausili nella lotta 
contro le tenebre, così come richiesto quasi 100 anni or sono da 
Helen Keller, attivista americana non vedente, al fondatore di 
LI Melvin Jones.I Lion della Commissione Cani-Guida sono 
a disposizione dei Club per eventuali quesiti inerenti donazioni 
e raccolta fondi a beneficio del Centro di Limbiate.
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Il logo del Congresso Nazionale Lions 
2025 rappresenta i monumenti simbolo 
delle due principali città piemontesi 
dove si svolgerà il Congresso, Torino 
con la Mole Antonelliana e Novara 
con la Cupola di San Gaudenzio.  

Al centro l’immagina stilizzata 
dell’architetto Alessandro Antonelli, 
progettista delle due opere, che 
appare così come il trait d’union 
delle due città. L’architetto ha unito 
queste due città attraverso il suo 

talento creativo che si è concretizzato 
tramite la sua visione architettonica. 
Così come Antonelli è riuscito, 
con le sue opere, a combinare 
tradizione ed innovazione lasciando 
un’impronta duratura, anche i 
Lions rimarcano questo spirito.  
La tradizione affonda le sue radici 
da ormai più di un secolo attraverso 
le azioni umanitarie e comunitarie, 
verso tutte quelle persone alle 
quali noi Lions possiamo dare una 
mano e perché no anche un sorriso. 
L’innovazione, ci rappresenta attraverso 
il mondo che cambia velocemente 
e noi Lions, come Antonelli, siamo 
in grado d’innovarci adeguandoci al 
cambiamento per poter essere con i 
nostri service sempre presenti dove c’è 
bisogno.

Care amiche e cari amici Lions e Leo,
anche a nome del Governatore Roberto Turri, volevo ricordare a tutti voi una data importante per il nostro Distretto.
Con un prologo riservato ai Governatori e Governatori Eletti, organizzato a Novara il 22/5/2025, dal 23/5/25 al 25/5/25 si terrà 
a Torino, precisamente nell’Auditorium Giovanni Agnelli del Lingotto, il 73° Congresso Nazionale del MD Lions 108 Italy, 
fortemente voluto dal nostro DG.
Il Comitato Organizzatore è al lavoro da quasi due anni per preparare un evento complesso, che permetta al nostro Distretto di 
offrire ai Delegati provenienti da tutta Italia un’immagine di collaborazione, di coesione e di grande spirito lionistico.
Saranno tre giorni magici, che coniugheranno gli intensi lavori del Congresso a grandi momenti di socializzazione per i Delegati, 
per i loro accompagnatori e per tutti i Soci Lions e Leo che vorranno partecipare.
Si può dire ad alta voce che il nostro Distretto non è secondo a nessuno per la generosità  e per lo spirito di collaborazione dei 
nostri Volontari, come dimostrato negli ultimi eventi.
Un caldo invito, quindi, a tutti i Soci del nostro Distretto ad esprimere in quei tre giorni, con la presenza, ma, soprattutto, come 
volontari, questo spirito di collaborazione.
Deve essere, ma, sono sicuro, che sarà una grande festa per tutti i Lions italiani.
WE SERVE

                                                                                                         PDG Carlo Ferraris
                                                                                        Presidente Comitato Organizzatore
                                                                                          Congresso Nazionale Lions 2025

Congresso nazionale Lions 2025
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L’Italia con le 
sue frontiere a 
maggioranza ma-
rittima, protesa nel 
Mediterraneo in posi-
zione centrale, ovviamente 
ha avuto un sempre ruolo impor-
tante nel Mare Nostrum. Questa parte 
del globo è un crogiuolo unico di tante 
popolazioni intrecciate per religioni, cul-
ture e civiltà. In questo ambiente favo-
revole alla convivenza fra popoli diversi, 
ma uniti da una storia comune, nasce la 
Conferenza dei lions del Mediterraneo: 
comincia nel 1986 nei Giardini Naxos, 
in Sicilia quando il Lions Club Taormina 
organizza un Convegno sul tema “Me-
diterraneo mare da preservare” invitando 
diplomatici, esperti, e lions di vari paesi. 
L’iniziativa prosegue sempre in Italia, 
biennalmente (ultima Napoli 1996) fino 
a che nel 1995 si conviene di renderla an-
nuale e a rotazione fra i vari paesi che vi 
si affacciano. Nel 1997 c’è la prima “Con-
ferenza dei Lions del Mediterraneo” a 

Beirut con de-
cisione di creare 

un ente coordina-
tore di questi eventi 

e dei temi da trattare: 
l’Osservatorio della Soli-

darietà Mediterranea che si affian-
ca all’organizzazione delle Conferenze 
per gestire l’alternativa, Riva Nord - Riva 
Sud, definire i temi e gli argomenti dei la-
vori, coordinare i rapporti con Oak Brook 
perché questa manifestazione è stata ri-
conosciuta ufficialmente e da allora figura 
nel calendario degli eventi internazionali 
Lions della sede centrale, una grande vit-
toria. La Conferenza del Mediterraneo è 
impostata come un Forum e abbiamo così 
ogni volta la partecipazione del Presiden-
te Internazionale, il Presidente LCIF e 
gli alti esponenti del lions e abbiamo così 
l’opportunità, non molto lontani da casa, 
di incontrarli personalmente e ascoltare 
dal vivo gli indirizzi programmatici del 
nostro movimento, una gratificante op-
portunità. Le Conferenze durano 2 gior-

ni e mezzo, con le cerimonie di apertura 
e chiusura, momenti ludici e soprattutto 
sessioni dei due Presidenti e quelle dedi-
cate alle relazioni di lavoro tenute da tanti 
relatori lions sui temi indicati; conferenze 
con traduzione simultanea nelle tre lingue 
ufficiali: Inglese  -  Italiano  -  France-
se. In questi anni i temi più seguiti sono 
stati quelli del sociale, ambientale e cli-
ma, parità di genere, turismo come mo-
tore di conoscenza, gioventù, formazione, 
territorio, energie rinnovabili, tradizioni 
popolari, temi lionistici, service fatti e 
proposte di collaborazione. Le sedi sono 
state una o più volte: Taormina, Beirut 
(3), Tangeri (3), Tunisi (3), Malta (2), 
Dubrovnik, Lecce, Aix-en-Provence, Al-
geri, Alessandria d’Egitto, Lubijana, Bo-
drum, Trieste, Perpignan, Atene, Antalya, 
Pescara, Bologna, Genova (virtuale) e nel 
2025 Antibes Juan-les-Pins.Cos’è allora 
l’Osservatorio della Solidarietà: è l’ente 
creato nel 1998 a Tunisi e che, coinvol-
to nell’organizzazione della Conferen-
za, propone i temi operativi, di studio e 

I Lions nel  
Mediterraneo

■ del PDG Aron Bengio, Coordinatore MSO 
2013-2015, dal 2023 Segretario Archivista MSO
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Climate disasters: 
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Disastri climatici : 
una scommessa per i Lions 
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économie et enjeux 

Désastres climatiques : 
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SERVICE LIONS

 È arrivato il canendario 2025!

Il Natale è alle porte e anche quest’anno 
vogliamo celebrare insieme a voi la ma-
gia di questa festa e farvi compagnia per 
il prossimo anno con il nostro immanca-
bile Canendario!

Un anno di emozioni e dolcezza con i 
nostri Angeli a 4 Zampe ti aspetta. Ogni 
mese ti porterà in un viaggio insieme ai 
nostri cuccioli, alle straordinarie famiglie 
Puppy Walker e agli addestratori, che 
accompagnano i nostri piccoli eroi nei 
loro primi passi nel mondo.

Con il Canendario 2025 regali a te stes-
so o a chi ami il calore di una storia unica 
e sostieni la nostra missione. Per acquisti 
accedere direttamente al sito: https://
dona.caniguidalions.it/canendario/

quanti altri riterrà opportu-
no, da inserire nell’or-
dine del giorno della 
Conferenza, moni-
torando i tempi, il 
protocollo, la pro-
mozione, le con-
ferenze stampa. 
L’Osservatorio è 
retto da un Comita-
to di Coordinamento 
con un Coordinatore e 
un Segretario Archivista, una 
segreteria permanente presso la Segre-
teria del MD 108, sito web www.mso-

lions.org. Ne fanno parte 19 
paesi del Mediterraneo: 

Distretti multipli, Di-
stretti singoli, Di-
stretti provvisori, 
aree undistricted.
La Conferenza è 
un’occasione for-

midabile per aprirsi 
all’internazionalità 

della nostra associazio-
ne, siamo infatti il Lions 

Clubs international. Al di là del 
giardinetto locale scopriamo un mondo 
aperto, ricco di opportunità, accattivan-

te per l’amicizia sincera fra lions di pae-
si, nazionalità, religioni, culture diverse 
(caratteristica unica del Mare Nostrum) 
che assicurano conoscenza, fratellanza, 
affiatamento senza pari. Ogni incontro 
da gioia immensa, rafforza questi legami 
e contribuisce alla ricerca della più pro-
duttiva collaborazione nel “we serve” a 
beneficio delle comunità di tutti questi 
paesi con la convinzione profonda che 
siamo un solo popolo teso tutto unito 
alla Pace e al Service.
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Tutti a scuola 
in Burkina Faso!

 ■ di Gianni Peroni

Ebbene sì!! Siamo ancora vivi… un poco acciaccati dall’età e 
dalle situazioni pandemiche, possiamo dire di essere ancora 
operativi, abbiamo collaborato con il il comune di trino vercel-
lese, molto attivi in Burkina Faso nella zona di Banfora, dove 
oltre all ‘ ampliamento di una scuola già preesistente stiamo 
realizzando un nuovo complesso scolastico.

Siamo dovuti intervenire nella zona di Gorom Gorom dove 
abbiamo dovuto affrontare la crisi di mancanza di cibo, in 
quanto zona di confine con Mali e Niger,  stati nei quali i 
terroristi la fanno da padroni, compiendo incursioni anche in 
Burkina Faso dove cercano di imporre  un regime religioso 
islamico. Sono state occupate e messe in disuso alcune scuo-
le, specialmente quelle a conduzione religiosa, ma altre nostre 
scuole (deiLions) sono operative e sovraccaricate deal numero 
di allievi provenienti dal territorio limitrofo e diventa sempre 
piu´difficile procurare il sostentamento dei bambini che le  fre-
quentano  e, di conseguenza, anche  di alcune loro famiglie . Il 
cibo deve essere acquistato in capitale e portato in camion con 
un viaggio di 12/ 15 ore. Abbiamo poi anche collaborato all’ 
ampliamento di una scuola con  l’altra Onlus Lions MK nel 
villaggio di Dakaie e la realizzazione della cucina scolastica nel 
villaggio  di Demapouin.

Inoltre, tramite finanziamenti trovati in loco dal nostro rife-
rimento stiamo completando l´ arredamento del nostro liceo 
Melvin Jones di Silmissin con nuove forniture di banchi e se-
die. Fino a qui…  sembra che tutto funzioni... però manca il 
supporto economic : gli stessi Lions sembrano disamorati per 
questo service in quanto ci vediamo negare un minimo di so-
stegno dalle alte sfere multidistrettuali I soci del service sono 
pochi come pochi sono i finanziamenti privati.

Si fa appello a tutti i Lions, a tutti i club, per trovare nuovi 
collaboratori, che possano promuovere questo service trami-
te la ricerca di nuovi sponsor o attivare eventi per la raccol-
ta fondi: ricordando che l´ impegno e ‘riferito a due grandi 
temi dell ´ ottica lionistica : i giovani e la fame  Noi conti-
nueremo a fare il possibile, ma abbiamo “veramente” bisogno 
di supporto umano ed economico. Al momento non riuscia-
mo ad organizzare missioni in loco in quanto dopo il perio-
do di pandemia, nel quale non si riusciva ad andare in BF, la 
situazione  politica è diventata più  fluida e si vorrebbe or-
ganizzare una missione formata da un gruppo ristretto per 
poter anche controllare il funzionamento delle nostre scuole. 
Siamo comunque in contatto con il territorio ,sia a livello mi-
nisteriale, sia a lvello individuale con i nostri corrispondenti e 
abbiamo anche ripreso contatto con il governatore del distretto 
Lions del Burkina Faso.
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Colletta alimentare nel Canavese

■ di Giacomo Spiller 

La Giornata Nazionale della Colletta Alimentare, organizzata da 
Fondazione Banco Alimentare Onlus e giunta alla sua 28esima 
edizione, rappresenta il più grande evento di solidarietà in 
Italia, cui partecipano oltre 5 milioni di concittadini e centinaia 
di migliaia di volontari. I volontari, presenti nei punti vendita 
delle insegne della Grande Distribuzione Organizzata aderenti 
all’iniziativa, invitano i clienti a donare una parte della propria 
spesa per chi è in difficoltà.

Oltre alla raccolta di alimenti, l’obiettivo della Colletta 
Alimentare è quello di sensibilizzare la società civile sul 
problema della povertà, richiamando ai valori della condivisione, 
della gratuità e della carità. Tutto ciò che viene raccolto durante 
la giornata viene distribuito dalle sedi Banco Alimentare alle 
organizzazioni partner territoriali che ogni giorno si prendono 
cura di famiglie e persone in cerca di un aiuto alimentare. 

I Lions Club italiani partecipano da sempre alla Colletta Alimentare e dallo scorso anno collaborano ufficialmente, il logo Lions è 
inserito tra i partner storici nella comunicazione dell’evento (volantini, locandine e pagina grazie del sito web).”.
La Colletta Alimentare è un service di grande importanza che permette di coinvolgere tutti i soci e simpatizzanti e vivere una 
intensa esperienza di solidarietà. Per partecipare un Lions Clubs deve comunicare la propria disponibilità e il numero di volontari 
al Presidente di Zona/Circoscrizione o allo specifico Officer distrettuale nominato dal Governatore, che tiene i rapporti con i 
responsabili di Banco Alimentare della propria area. Banco Alimentare comunicherà il supermercato aderente presso cui potranno 
fare i volontari della Colletta Alimentare. I Club non possono prendere contatti autonomamente con un supermercato e/o negozio, 
devono effettuare la Colletta Alimentare compilando la modulistica e consegnando le derrate agli incaricati. I Soci devono indossare 
il giubbino Lions sotto alla pettorina della Colletta Alimentare.

Una nota pervenuta dal PDG Gabriella GASTALDI sul 
dati ufficiale della 20esima giornata della Colletta alimen-
tare a livello Nazionale.

Sono stai raccolti 7.900 tonnellate di alimentari, che rap-
presentano un 7,50 % in più rispetto l’anno scorso. Sono 
erta che parte del successo è dovuto anche alla presenza 
di tanti Soci Lions che si sono adoperati per il successo d 
questa iniziativa del Baco Alimentare. Permettetemi come 
GST-MD, un ringraziamento di cuore a tutti voi per il 
grande lavoro che avete fatto.

We Serve

DISTRETTO 108 Ia1
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LC COLLEGNO CERTOSA REALE

Il Villaggio  
di Babbo Natale

LC SCIOLZE

Test sulla vista 
nelle scuole

 ■ di Laura Monateri

1° dicembre: i soci del Lions Club Collegno Certosa Reale 
iniziano le celebrazioni per le prossime festività natalizie 
partecipando al “Villaggio di Babbo Natale” allestito nel centro 
storico della città. 
Lo scopo è una raccolta fondi per sostenere quello che negli 
anni è diventato uno dei service più importanti del Club: la 
distribuzione di generi alimentari a famiglie in difficoltà che 
abitano in un quartiere tra i più disagiati di Collegno. Nato 
come una emanazione delle “Colazioni Solidali” di via Ghedini 
questo service è un appuntamento fisso: ogni terzo mercoledì 
del mese i soci del Club si recano in un supermercato per 
acquistare tutto il necessario per la prima colazione per un 
mese e lo distribuiscono poi, personalmente, a 25 famiglie.
Il 1° dicembre il clima era freddo ma soleggiato e questo ha 
indubbiamente facilitato l’afflusso alla nostra postazione dove 
i soci alternandosi nel corso della giornata hanno offerto 
panettoncini artigianali, crostatine, pane alle olive e regalato 
palloncini colorati ai più piccoli.  
Molte persone si sono soffermate al gazebo e hanno ascoltato 
con interesse la spiegazione del nostro essere là; anche il 
Sindaco della città e varie autorità locali sono passati a trovarci 
apprezzando l’impegno del Collegno Certosa Reale a favore 
della comunità.
L’esito della giornata è stato più che soddisfacente sia per 
quanto raccolto, sia per aver fornito l’occasione di testimoniare 
l’impegno Lions sul territorio, sia per aver dato ai soci una 
nuova occasione di lavorare insieme, con entusiasmo e amicizia.

 ■ di Tiziana Buttolo

Novembre 2024 - Contribuire alla tempestiva identificazione 
di deficit visivi nei bambini al fine di favorirne le cure è un 
compito e un servizio dei lions. 
Anche quest’anno il LC Sciolze con il service “Occhio ai 
Bimbi” si è proposto alle scuole del territorio. 
L’Istituto Comprensivo di Castiglione torinese nelle classi 
prime della scuola primaria ha visto applicare dall’ortottista i test 
per rilevare l’ambliopia, un disturbo della vista comunemente 
detta occhio pigro. 
Tipica dell’età infantile, questa patologia oculare va 
diagnosticata per tempo al fine di correggerla completamente.
Le maestre delle classi prime elementari e i bimbi dei plessi 
scolastici di Castiglione, Rivalba, Sciolze e San Raffaele hanno 
accolto con entusiasmo i soci del LC Sciolze e l’ortottista. 
Erano presenti agli incontri anche gli assessori all’istruzione 
dei Comuni interessati. Collaborativi, entusiasti e divertiti, i 
bimbi hanno eseguito tutti i test visivi proposti e concepiti 
sotto forma di gioco. 
Le mattinate a scuola sono trascorse molto piacevolmente 
poiché, si sa, i bimbi mettono tanta allegria!

DISTRETTO 108 Ia1
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Poster per la Pace
Tema del concorso 2024/2025: “Pace senza limiti” 

■ di Guglielmo Meltzeid

Il 29 novembre nelle sale della 
Segreteria Distrettuale si è riunita la 
Giuria per valutare i disegni partecipanti 
al 37° Concorso del Poster per la Pace; 
la Giuria presieduta dal Governatore 
Roberto Turri era composta del critico 
d’arte giornalista Angelo Mistrangelo 
e dal professore Francesco Preverino, 
dopo aver attentamente esaminato tutti 
i disegni ha classificato i dieci vincitori.
Al primo posto l’elaborato di Nicolò 
Massimo Torelli della scuola media 
“Ippolito Nievo”, classe 2a A di Torino, 
presentata dal L.C. Torino La Mole con 
la seguente motivazione: ”In un tempo in 
cui la Pace appare come una straordinaria 
chimera, il giovane studente-artista ha 
delineato la figura di un astronauta che 
affiora dallo spazio infinito. Un volto di 
terre, una sequenza di elementi floreali 
e i simboli di una pace da conquistare 
e mantenere nel tempo, arricchiscono 

l’immagine di un coinvolgimento 
assoluto nel ricostruire un mondo nuovo 
e a misura di una ritrovata umanità, di 
poetiche riflessioni, di una sensibilità 
che attraversa le stagioni dell’esistenza”. 
Nicolò Massimo Torelli si aggiudica così 
il primo premio consistente in 750,00 
Euro. Il suo disegno si confronterà 
ora con gli altri 16 dei vari Distretti 
per affrontare la sfida della selezione 
nazionale.
Al secondo posto si è classificata 
Elisabetta Grimaldi della 2a D della 
scuola media “Don Bosco” di Torino, 
sponsor il L.C. Augusta Taurinorum che 
vince 650,00 Euro.
Al terzo posto Jiaqi Zhao, della scuola 
media “L. Pirandello”, classe 3a C, di 
Moncalieri, sponsor L.C. Moncalieri 
Host, con 300,00 Euro.
Al quarto posto Greta Chiotto, Istituto 
SS. Annunziata, classe 3a A di Rivarolo, 
sponsor L.C. Alto Canavese, con 250,00 
Euro.
Al quinto un’altra ragazza: Carlotta 
Baldo, della scuola Secondaria di Primo 
Grado, classe 3a A di Pavone, sponsor 
L.C. Ivrea, con 200,00 Euro.
Seguono cinque disegni che sono stati 
classificati a PARI MERITO e che 
vincono ciascuno 150,00 Euro.
I nomi degli autori:
• Anita De Nigris, Istituto 

Comprensivo Manzoni di Torino, 
classe 3a B, sponsor L.C. Torino 
Solferino;

• Rayan Wahid, scuola media “Primo 
Levi” di Rivoli, classe 3a E, sponsor 
L.C. Rivoli Castello;

• Irene Podio, Istituto Comprensivo, 
classe 3a C, di Caluso, sponsor L.C. 
Caluso Canavese sud-est;

• Chiara Nappi, Istituto Comprensivo 
Duca d’Aosta, classe 3a E di Novara, 
sponsor L.C. Novara Broletto;

• Julia Ferreira Ramos, Istituto 
Comprensivo Antonelli, classe 3a 
G, di Torino, sponsor L.C. Torino 
Taurasia.

La  maggiorazione dell’entità dei primi 
due premi è dovuta al contributo 
di 500 euro del L.C. Biella Bugella 
Civitas in ricordo della socia amica, 
già appartenente al Comitato Poster, 
Mariella Calvano Mazzoli. Ai 
vincitori e a tutti i partecipanti vanno 
i complimenti della Commissione. In 
totale i disegni pervenuti sono stati 79, 
i Club partecipanti 43, i kit venduti 90.
I disegni dei “diversamente abili” 
verranno tutti premiati a pari merito.
La premiazione ufficiale del nostro 
Distretto avverrà sabato 5 aprile 2025 
nel Teatro Valdocco di Torino.

*Referente Poster per la PacePOSTER PER LA PACE

Il concorso internazionale Lions 
“Un Poster per la Pace” invita da 37 
anni i giovani di tutto il mondo di 
età tra 11 e 13 anni ad esprimere in 
maniera creativa la loro visione di 
pace. I disegni ricevuti sono esa-
minati da una giuria competente: i 
dieci migliori vengono premiati con 
altrettante borse di studio, tutti gli 
altri ex aequo. Mediamente nel no-
stro distretto arrivano una cinquan-
tina di disegni: ognuno rappresenta 
il meglio della propria scuola. Sono 
invitati a partecipare anche giova-
ni artisti diversamente abili che, in 
media un centinaio, vengono tutti 
premiati.
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LC TORINO GRAN MADRE 

Quando si è Grandi, lo si è SEMPRE.

In una spettacolare atmosfera con una cornice meravigliosa 
che dà lustro e incornicia una Prestigiosa tela, quella del Lions 
Club Torino Gran Madre. La visita del Governatore Roberto 
TURRI che ci onora e gratifica e lascia un’ IMPRONTA 
storica con la firma apposta sulla Pergamena del PATTO 
DI AMICIZIA tra il Lions Club Acireale e il Lions Club 
Torino Gran Madre. L’ingresso di nuovi soci, la presentazione 
di giovanissimi che saranno il Futuro LEO e LIONS sono 
l’orgoglio del Nostro Club. Quando si arriva a siglare un Patto 
di Amicizia tra Clubs è veramente un traguardo importante 
che si raggiunge con lo spirito comune del WE SERVE. 

Grazie al Governatore Roberto TURRI, al Presidente del 
Club Acireale Giuseppe Grasso Leanza, al Presidente del 
Club Torino Gran Madre Ibrahim Diarra , al Good Will  
Ambassador Aron Bengio che con la Loro forte “Impronta” 
hanno consegnato alla storia Lions un momento significativo 
di UNIONE.
L’armoniosa serata è magistralmente condotta dai due 
Cerimonieri Emanuela Bertinetti del distretto e il Nostro Franco 
Lucia orgoglio del Torino Gran Madre tra le magiche note del 
tenore Rino Scaturro  e le riprese di RETE 7 . Il ricavato della 
Lotteria e dalla vendita dell’Elisir Piemontese DUCATO un 
Fantastico Vermouth sarà Devoluto per il Service “Una Voce...
dal Ferrante Aporti”. Ma Tutto ciò non sarebbe stato possibile 
se non grazie ai SOCI LIONS CLUB TORINO GRAN 
MADRE, persone Speciali con un grande CUORE. NOI CI 
SIAMO e lo sono sti con Noi, il Governatore Roberto Turri, 
il vice Ettore Puglisi, il past governatore Michele Giannone, il 
presidente di circoscrizione Gabriella Libertino, il presidente 
di zona Massimo Parlavano, come non citare coloro che per 
Noi sono i Lions Guida Rossella Molina e Stefano Ponchia e 
ovviamente Tutte le Autorità Lionistiche, Soci Lions, autorità 
Civili e Graditi Ospiti presenti.

LC SCIOLZE

Serata del gran bollito per le scuole

■ di Tiziana Buttolo

Quest’anno il Lions Club Sciolze , 
la tradizionale cena del bollito alla 
piemontese, era dedicata alla raccolta 
fondi per i service rivolti alle scuole del 
territorio. Gli screeening della Vista e il 
progetto Kairos sull’integrazione sono 
stati estesi a tutto l’Istituto comprensivo 
di Castiglione Torinese e a quello di 
Gassino. Inoltre sono state prese in 
carico le richieste di acquisto di materiale 
scolastico ai fini della realizzazione di 
laboratori didattici. Sappiamo quanto 

la visita preventiva sull’ambliopia sia 
importante per la correzione del disturbo 
visivo e siamo altrettanto consapevoli 
di quanto il progetto Kairos, con la sua 
storia “Alla ricerca di Abilian” educhi, fin 
da piccoli, al riconoscimento al rispetto e 
all’apprezzamento delle differenze. Come 
ha sottolineato l’assessore all’istruzione 
di Sciolze, è importante la prevenzione, 
sia per quanto riguarda la salute che il 
disagio giovanile. La presidente del club 
e tutti i soci del LC Sciolze hanno dato 
il benvenuto ed hanno intrattenuto con 
la ricca lotteria a premi gli oltre cento 

partecipanti all’evento, tra cui diversi 
sindaci della zona, autorità lionistiche, 
religiose e militari, i rappresentanti di 
associazioni locali e di dodici club lions 
del distretto. Durante la serata c’è stato 
lo scambio di gagliardetto con il lions 
club di Casalbuttano (CR) intervenuto 
alla serata con una sua rappresentante. Il 
mitico zabaione, preparato sul momento 
in sala da Dino, ha concluso la bella e 
riuscita serata che ha visto autorità civili, 
lions, amici, parenti...tutti riuniti per un 
unico obiettivo, servire la comunità.

DISTRETTO 108 Ia1
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LC ALTO CANAVESE, LC RIVAROLO CANAVESE OCCIDENTALE 

 Giornata della Prevenzione
■ di Giacomo Spiller

In inglese si dice “Celebration” e consiste nell’organizzare una 
festa per ringraziare chi ha collaborato alla realizzazione di un 
evento importante. 
I soci del Leo e Lions Club Alto Canavese e Rivarolo Canave-
se Occidentale dovevano dire il loro grazie agli oltre 80 volon-
tari che a ottobre si sono adoperati per la giornata di preven-
zione sanitaria e per comunicare i risultati di quanto realizzato 
nel mese dedicato alla prevenzione del diabete. Da qui l’idea 
di auto-cucinare 40 kg di semplici, ma gustose lasagne, unite 
ad altre specialità portate dai soci, per radunare i soci, i medi-
ci, i farmacisti, gli amici della Croce Rossa, dell’AVIS, dell’A-
VULSS, delle Volontarie Vincenziane alla Casa della Musica 
di Castellamonte. I presidenti del Leo Laura Uligini, del Lions 
Alto Canavese Giacomo Spiller, del Lions Rivarolo Canave-
se Occidentale Lea Ghedin, insieme al responsabile medico 
dell’evento Roberto Uligini hanno comunicato che sono state 
effettuate 296 visite specialistiche e 66 analisi lipidiche e gli-
cemiche per un controvalore di oltre 30.000,00 euro, sono stati 
donati 100,00 euro all’Associazione Amici del Cuore e sono 

stati raccolti 1.000,00 euro per contribuire all’acquisto di un 
software di Intelligenza Artificiale per la diagnosi dei tumori 
alla prostata che verrà donato all’ASL TO4. Quest’ultima ini-
ziativa è promossa da uno specifico Comitato, presieduto da 
Anna Maria Zanelli, presente alla serata, che è riuscita a coin-
volgere altre organizzazioni di servizio canavesane, tra le quali 
Rotary, Inner ed i Lions Club di Zona presieduti dalla dott.ssa 
Franca Garetto. Proprio il giorno precedente si è svolto presso 
l’Ospedale di Ivrea un incontro di tutti i referenti canavesani 
con il fornitore del software ed i vertici dell’ASL per pianifi-
care l’acquisto che si prevede possa portare un grande valore 
aggiunto alla sanità del nostro territorio. Alla serata di ringra-
ziamento era presente anche il lions Ugo Pellegrinetti, respon-
sabile acquisti dell’ASL TO4, che ha sottolineato l’importanza 
di far proseguire nel tempo questa proficua collaborazione tra 
club canavesani a sostegno della prevenzione sanitaria. Sono 
intervenuti altresì il Consigliere Regionale Sergio Bartoli ed 
il Sindaco di Castellamonte Pasquale Mazza. In chiusura, gli 
artisti Sandra Baruzzi, Guglielmo Marthyn e Roberto Perino 
hanno presentato i tre medaglioni in ceramica realizzati con il 
simbolo del Lions International.  

Gli artisti Sandra Baruzzi, Guglielmo Marthyn e 
Roberto Perino

Foto di gruppo

Anna Maria Zanelli pres. Comitato – Franca Garetto pres. Zona Lions – Ugo 
Pellegrinetti resp. Acq. ASL – Giacomo Spiller pres. Lions Alto Canavese

I presidenti del Leo Laura Uligini, del Lions Rivarolo Canavese Occidentale Lea 
Ghedin, il responsabile medico dell ’evento Roberto Uligini, pres. del Lions Alto 
Canavese Giacomo Spiller

Commensali
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Si è tenuto lo scorso 26 novembre un 
Convegno sul cambiamento climatico, 
organizzato dal gruppo Rischio Idroge-
ologico del Distretto che ha avviato una 
serie di incontri con il pubblico valdosta-
no e piemontese per sensibilizzare la po-
polazione sugli effetti del cambiamento 
climatico e sull’importanza di adattare 
i nostri comportamenti alle nuove sfide 
ambientali.
Il Gruppo guidato da Giorgio Sandrone, 
in collaborazione con il Lions Club Ao-
sta Mont Blanc, ha organizza il primo 
appuntamento di questo ciclo: un conve-
gno dedicato al cambiamento climatico 
e alle soluzioni innovative per monitora-
re e gestire i suoi effetti in Valle d’Aosta. 
Un’occasione per scoprire gli strumenti a 
disposizione di tecnici e amministratori 
per comprendere i fenomeni ambientali 
e geologici, prendere decisioni consape-

voli e pianificare strategie di protezione 
civile efficaci. La Valle d’Aosta, con le 
sue particolari caratteristiche geomor-
fologiche e gli eventi naturali accaduti 
negli anni, è un vero e proprio labora-
torio naturale per la sperimentazione di 
strumentazioni, metodi ed esperienze 
nella gestione del rischio idrogeologi-
co e nella prevenzione. Il cambiamento 
climatico, con l’intensificarsi e l’estre-
mizzazione degli eventi, ha reso ancora 
più evidente la necessità di un’accurata 
conoscenza dei fenomeni naturali e del-
la reazione del territorio. Il convegno ha 
voluto essere un’occasione per racconta-
re come, grazie alla collaborazione tra 
Regione, Protezione Civile, Fondazione 
Montagna Sicura e amministrazioni lo-
cali, la Valle d’Aosta abbia sviluppato un 
avanzato sistema di monitoraggio am-
bientale. Dagli strumenti glaciologici ai 

sistemi di allerta idrogeologica, il terri-
torio dispone di tecnologie e competen-
ze che verranno presentate e raccontate 
al pubblico dai tecnici e rappresentanti 
delle varie strutture, mentre il Sindaco di 
Cogne ha raccontato la sua esperienza a 
seguito degli eventi di fine giugno che 
hanno coinvolto il suo territorio.
Il gruppo Rischio idrogeologico del Di-
stretto è composto dagli ingegneri Fa-
brizio Viotto, Sara Alice, Paolo Massa 
e Federica Cortese, in rappresentanza 
della Valle d’Aosta e del Piemonte, e si 
inserisce nel contesto delle attività dei 
Lions volte alla tutela dell’ambiente e 
alla mitigazione dei rischi legati al cam-
biamento climatico. In linea con la mis-
sione dei Lions, il gruppo promuove ini-
ziative di sensibilizzazione, prevenzione 
e intervento sui rischi idrogeologici che 
minacciano il territorio.

LC AOSTA MONT BLANC 

 Convegno Distrettuale:  
Cambiamento Climatico

Soluzioni di monitoraggio e sistemi di allertamento 
per pubbliche amministrazioni e cittadini in Valle d’Aosta
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I Lions del Distretto hanno intrapreso 
numerosi progetti per la salvaguardia 
ambientale, come la riqualificazione del-
le fasce fluviali del Po, il recupero di aree 
verdi utili per le attività di educazione 
ambientale nelle scuole. In collabora-
zione con enti pubblici e associazioni, 
i Lions organizzano eventi e giornate 
ecologiche, come attività di ripristino di 
aree verdi urbane e corsi di formazione 
sull’impatto del cambiamento climatico. 
Queste iniziative rispecchiano l’impegno 
Lions nel combinare azioni immediate 

per affrontare emergenze territoriali con 
strategie a lungo termine per costruire 
una maggiore resilienza nelle comunità, 
oltre ad essere presenti in tutto il mon-
do nelle attività di supporto alle popo-
lazioni colpite da calamità naturali. Ha 
moderato il convegno la Federica Corte-
se, componente valdostana del Gruppo 
Rischio Idrogeologico; il convegno ha 
offerto un momento di confronto sulla 
gestione del territorio valdostano. L’in-
tensificarsi degli eventi estremi richiede 
di adattare continuamente le strategie di 

prevenzione e gestione del rischio, non 
solo a livello tecnico, ma anche ammi-
nistrativo e comunicativo. Siamo perso-
ne comuni, ma insieme riusciamo a fare 
cose straordinarie. 
Questi sono solo alcuni dei progetti 
che ci vedono coinvolti, e ogni picco-
lo risultato raggiunto ci ricorda perché 
facciamo parte dei Lions. Se anche voi 
volete contribuire, c’è sempre spazio per 
un nuovo sorriso, una nuova mano tesa o 
una nuova idea. Siamo i Lions, e insieme 
possiamo fare la differenza.

LC ALTO CANAVESE

Cura dell’Ambiente

 ■ di Giacomo Spiller

Una delle otto aree di intervento della Lions Club International 
Foundation a livello mondiale è la cura dell’ambiente e nell’ultimo 
anno in Italia sono state messe a dimora più di 5.000 piante. 
Anche il Lions Club Alto Canavese ha aderito all’iniziativa e 
grazie all’interessamento del past president Pietro Tomaino e 
di molti collaboratori sono stati coinvolti cinque comuni del 
territorio di competenza. Giovedì 17 ottobre presso la Scuola 
Media Cresto di Castellamonte una rappresentanza del club 
ed il presidente Giacomo Spiller hanno incontrato un gruppo 
di allievi per spiegare il progetto, sottolineando l’importanza 
di garantire un futuro al nostro pianeta e alle generazioni che 
verranno. A questi ragazzi è stato affidato il compito di custodi 
delle cinque piante che sono state posizionate nel cortile della 
scuola anche per rendere questo luogo di studio più gradevole e 
fruibile. All’incontro ha partecipato l’amministrazione comunale 
con il sindaco Pasquale Mazza e la dirigente scolastica Stefania 
Prazzoli ha coinvolto alcune professoresse per confermare 
l’importanza di questa iniziativa e sensibilizzare i ragazzi 
a prendersi cura dell’ambiente anche di fuori del contesto 
scolastico. 

LC CARIGNANO - VILLASTELLONE

1° torneo di Padel

 ■ di Diego Lucco, Nadia Mingardo

Domenica 27 Ottobre, il Lions club Carignano – Villastellone, 
ha organizzato un evento cui hanno partecipato 42 giocatori 
divisi in 21 coppie, contribuendo a costruire una giornat di 
sport, divertimentio, agonismo e soprattutto di beneficienza. 
Infatti il service organizzato a scopo benefico presso il 
“Villasport centro sportivo“ di Christian Donetti, in corso 
Savona n. 60 ha consentito ai Lions di destinare per quest’ 
anno all’ ASD Villastellone - Carignano, un contributo di 500 
euro per la gestione dell’attività sportiva dei giovanissimi nuovi 
iscritti e più in generale per promuovere lo sport tra i ragazzi.
Hanno vinto il torneo la coppia Giampiero e Davide Porello 
rispettivamente marito e figlio della nostra socia Paola 
Bortolotti che li ha premiati .
Abbiamo dato appuntamento a tutti l’hanno prossimo , visto il 
grande successo ottenuto con questa prima edizione.
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LC SCIOLZE

Screening  
della vista e del diabete  

alla festa della zucca

 ■ di Tiziana Buttolo

La prima domenica di ottobre, alla Festa della zucca di Sciolze, come tutti gli anni il LC Sciolze era presente con Pierino 
Occhialino ed un gazebo alla Festa della Zucca. Gli screening effettuati: pressione oculare, quella arteriosa e il test per la glicemia. 
Bancarelle di zucche, miele, ortaggi e formaggi locali, prodotti dell’artigianato...un richiamo per tutta la collina del Monferrato 
e non solo. Bello vedere le “zucchine”, i bimbi della scuola dell’infanzia vestiti da zucche, sfilare tra le bancarelle! Il sindaco neo 
eletto di Sciolze ha fatto visita alla nostra postazione ed ha invitato una nostra delegazione in Municipio per un rinfresco di 
benvenuto. Nonostante la pioggia mattutina abbia scoraggiato le presenze, la giornata ha presentato il vantaggio di farci conoscere 
a più persone e di consolidare lo spirito di collaborazione tra i soci del club il cui motto è “servire”!

LC ALTO CANAVESE

Piantumazione alberi 
a Feletto

 ■ di Giacomo Spiller

Mercoledì 20 novembre a Feletto, alla presenza del sindaco 
Maria Cristina Ferrero, e della Vice-Preside Cucco Marilena, 
gli allievi della Scuola Primaria “Guido Gozzano” hanno 
proposto poesie, canti e testi sul tema del rapporto tra l’uomo 
e l’ambiente. Il vice-presidente del Lions Club Alto Canavese 
Roberto Uligini ha illustrato l’importanza di questa iniziativa 
di piantumazione ringraziando il past-presidente Pietro 
Tomaino per aver voluto questo progetto. Anche la famiglia 
Uligini ha sostenuto l’intervento e sono stati messi a dimora 10 
alberi Prunus padus-pado (Ciliegio a grappoli) nel Parco della 
Certosa, a ricordo dei medici felettesi defunti. La presenza e la 
gioia dei bambini per l’evento sono stati il risultato più bello e 
fanno ben sperare per il futuro di questi ragazzi.

LC CARIGNANO

Screening  
del glaucoma

■ di Diego Lucco, Nadia Mingardo

Domenica 13 Ottobre, il Lions club Carignano – Villastellone, 
ha organizzato lo storico service di prevenzione in favore dei 
cittadini “ il controllo o screening del Glaucoma, malattia che 
e’ seconda causa di cecita’ nel mondo e che progredisce nelle 
persone in maniera asintomatica, per cui sono fondamentali 
i controlli periodici. Anche quest’ anno il service e’ stato 
possibile grazie alla disponibilita’ dei soci lions ed oculisti 
,Fabrizia e Davide Scamuzzi di Carignano, che hanno messo 
a disposizione la loro professionalita’ , gestendo per tutta la 
giornata insieme agli amici del club questo service, che ha 
portato ai seguenti numeri: 76 screening effettuati di cui 12 
inviati all’ oculista. Fortunatamente nessun caso urgente. 
Questo service sulla vista oltre a raggiungere obiettivi specifici 
tracciati dalla linea organizzativa dei Lions Club ci consente di 
essere utili in una causa ed una patologia che puo’ condizionare 
seriamente la vita e la serenita’ delle persone.
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LC BORGOMANERO CUSIO

Supporto alla 
formazione di ASL  

nel Distretto Area Nord

Il Lions Club Borgomanero Cusio ha donato, nella serata 
del 10 ottobre scorso, ad ASL - Distretto Area Nord un 
“manichino” per supportare l’attività formativa nelle Scuole, 
per consentire le esercitazioni finalizzate ad imparare a gestire 
le emergenze salvavita. Presenti alla consegna  il Presidente 
Francesco Valsesia, il Past President Camillo Paffoni e la Dott.
ssa Simona Piralla. Il manichino donato è un bambolotto da 
simulazione utile per preparare il personale delle scuole alle 
manovre salvavita da mettere in atto per proteggere la salute 
dei bambini affetti da malattia cronica. La salute del bambino 
dipende molto dall’interazione dinamica tra le sue condizioni 
di salute e i fattori ambientali, familiari e personali in cui vive, 
fattori in grado di influenzare la sua qualità di vita e il suo 
grado di disabilità e\o malattia. Si è stimato che un bambino 
trascorre in un anno oltre 1000 ore a scuola la conoscenza 
permette alle persone di offrire un aiuto concreto e mirato 
in caso di necessità e di far diminuire paura e rifiuto. Per 
consentire che gli operatori scolastici possano essere formati/
addestrati in modo adeguato, omogeneo è indispensabile che 
la formazione avvenga tramite personale competente e con 
conoscenze rispondenti ai bisogni espressi dal bambino con 
malattia cronica a scuola e con attrezzature che permettano la 
simulazione (manichini apparecchi demo ecc).
«La donazione del Lions Club mette a disposizione del personale 
sanitario un manichino che potrà essere utilizzato durante i corsi 
di formazione nelle Scuole di ogni ordine e grado che insistono 
sul territorio dell ’ Asl Novara> afferma Maria Luisa De Marchi 
Direttore Asl Distretto Area Nord <Disporre di conoscenze 
appropriate e di strumenti adeguati rappresenta un valore aggiunto 
per giungere a una interazione dinamica tra le condizioni di salute 
ed i fattori ambientali, familiari e personali in cui il minore vive 
e cresce» Ancora, «La formazione nelle Scuole passa attraverso i 
Professionisti della Sanità ed è fondamentale per prendere maggiore 
consapevolezza del ruolo che ognuno di noi può avere per la propria 
salute, e nei confronti dei bimbi più fragili perché affetti da 
patologie > afferma Angelo Penna Direttore Generale Asl Novara 
<Sono grato per l ’attenzione che il Lions Club Borgomanero Cusio 
ha dimostrato con questa donazione supportando un progetto 
formativo a tutela della salute della popolazione scolastica».
Il Club è orgoglioso di aver fornito il proprio supporto a tale 
importante progetto.

Vino e futuro:  
l’audace visione 
green dei Lions

 ■ di Michele Perino

Il progetto Vigneti Lions rappresenta 
un service innovativo promosso da 
Lions International, che unisce il 
rispetto per l’ambiente alla valorizzazione del territorio. 
Questa iniziativa si concretizza attraverso il recupero 
ambientale di aree selezionate, trasformate in nuovi vigneti che 
diventano simbolo di rinascita e sostenibilità.
Questi luoghi caratteristici non solo contribuiscono alla tutela 
dell’ambiente, ma offrono anche una vetrina prestigiosa per 
i Lions Club, rafforzando il loro impegno nel promuovere 
progetti concreti e di valore. La produzione di bottiglie 
numerate dai Vigneti Lions non rappresenta solo un omaggio 
alla tradizione vitivinicola, ma diventa un potente strumento 
di promozione: un veicolo per far conoscere le eccellenze 
enogastronomiche locali e attrarre il turismo.
La ricaduta sul territorio è evidente: non solo si preserva il 
patrimonio paesaggistico, ma si crea anche un’opportunità 
economica e culturale. Questo service diventa così un modello 
di innovazione ambientale e sociale, che celebra il legame tra 
territorio, tradizione e responsabilità. 
I Vigneti Lions non sono solo un progetto: sono la testimonianza 
di come l’impegno di una comunità possa germogliare in un 
futuro più sostenibile.
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■ di Massimo Vittorio Parlatano 

Le api, piccole creature volanti, rivestono 
un ruolo cruciale nel mantenimento della 
biodiversità del nostro pianeta. Questi 
insetti non sono solo produttori di miele, 
ma anche instancabili impollinatori che 
contribuiscono al ciclo vitale di molte 
piante. Si stima che circa il 75% delle 
colture alimentari nel mondo dipenda, 
almeno in parte, dall’impollinazione, e 
le api sono responsabili della maggior 
parte di questa attività. Senza di loro, 
molte specie vegetali, e di conseguenza gli 
ecosistemi che ne dipendono, sarebbero a 
rischio di estinzione.
La perdita di habitat, il cambiamento 
climatico, e l’uso di pesticidi sono tra 
le principali minacce a cui le api sono 
esposte. In particolare, l’uso di diserbanti 
e pesticidi, come i neonicotinoidi, ha 
sollevato preoccupazioni significative. 
Queste sostanze chimiche, largamente 
utilizzate in agricoltura, sono tossiche 
per le api e possono compromettere 
la loro capacità di esplorazione, 
riprodursi e raccogliere cibo. In Italia 

l’uso dei neonicotinoidi non è ancora 
completamente vietato, nonostante le 
crescenti evidenze scientifiche dei loro 
effetti devastanti sulle popolazioni di 
api; rappresentando un grave rischio 
non solo per gli impollinatori, ma anche 
per l’intero ecosistema agricolo e per la 
sicurezza alimentare.
L’associazione Lions International, 
attivamente impegnata nella salvaguardia 
dell’ambiente e della comunità, riconosce 
l’importanza delle api nel mantenimento 
della biodiversità. Attraverso iniziative 
locali e globali, i Lions promuovono la 
consapevolezza sull’importanza della 
protezione degli insetti impollinatori. 
Progetti di riforestazione, creazione 
di giardini urbani e campagne di 
sensibilizzazione sono solo alcune delle 
azioni messe in campo per contrastare la 
diminuzione delle popolazioni di api.
È fondamentale comprendere che la 
salvaguardia delle api non è solo una 
questione ambientale, ma anche sociale ed 
economica. La perdita di biodiversità ha 
impatti diretti sulla produzione agricola, 
influenzando i prezzi e la disponibilità 

di cibo. Inoltre, la diminuzione delle api 
può alterare l’equilibrio degli ecosistemi, 
portando a conseguenze imprevedibili.
Per garantire un futuro sostenibile, è 
essenziale adottare pratiche agricole 
più responsabili. Ciò include la 
riduzione dell’uso di pesticidi dannosi, 
l’implementazione di tecniche di 
agricoltura biologica, e la creazione di 
habitat favorevoli per le api. Inoltre, è 
cruciale educare le nuove generazioni 
sull’importanza delle api e sulla necessità 
di proteggere questi impollinatori.
In conclusione, le api sono un pilastro 
fondamentale della biodiversità del nostro 
pianeta. La loro salvaguardia è essenziale 
non solo per il nostro benessere, ma per 
quello dell’intero ecosistema. Attraverso 
sforzi collettivi, come quelli promossi da 
Lions International, possiamo lavorare 
insieme per creare un futuro in cui le 
api possano prosperare, garantendo 
così la salute del nostro ambiente e 
delle generazioni future. La protezione 
delle api è una responsabilità condivisa: 
agiamo ora per preservare la bellezza e la 
ricchezza della biodiversità.

Le api: 
guardiane 
della biodiversità 
e necessità 
di salvaguardia
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LC SCIOLZE E SAN MAURO

Un poster per la pace 
anche all’oratorio

Un solo atto 
di gentilezza

 ■ di Tiziana Buttolo

Sabato 19 ottobre il salone dell’oratorio di Castiglione Torinese 
ha ospitato l’iniziativa “Pittura in Coro”. Dopo la premiazione 
ufficiale di Un Poster per la Pace, avvenuta ad aprile a 
Torino, in continuità con tale service i Lions Club Sciolze e 
San Mauro, assieme con il CST (Centro Socio Territoriale) 
di Gassino ed il Micro Centro e Comunità Alloggio di San 
Mauro hanno organizzato un evento “speciale”, interamente 
dedicato agli artisti diversamente abili, partecipanti all’evento 
con le loro opere pittoriche. Le cornici dei dipinti, realizzate 

nei due centri, impreziosivano i singoli dipinti il cui commento 
è stato fatto in musica e parole. Il Coro dell’Unitre ha infatti 
creato ritmo e atmosfera ed un lettore ha letto i commenti 
delle opere, scritti dagli autori stessi. Numeroso il pubblico 
presente, tra cui familiari, amici, persone ed autorità del luogo. 
All’evento hanno  partecipato con i loro dipinti anche alcune 
signore, di cui una etiope ed una iraniana, frequentanti il Corso 
di Pittura dell’Unitre. L’intero evento è stato toccante, a tratti 
commovente, e parole sinceramente espresse come Amore, 
Sogno, Gratitudine, Solidarietà, Amicizia...erano palpabili. Il 
tema espresso nelle opere ,“Osare sognare”, è andato oltre al 
dipinto ed ha ispirato e creato un’atmosfera di comunanza e 
fratellanza. Ogni singolo partecipante è stato omaggiato di 
una borraccia ricordo lions e le coordinatrici dei due centri 
hanno ricevuto per mano dei due presidenti di club un buono 
acquisto per materiale didattico. Un ricco rinfresco ha concluso 
la mattinata e la soddisfazione per noi lions è stata grande!

“Un solo atto di gentilezza mette le radici in tutte le direzioni 
e le radici nascono e fanno nuovi alberi” (Amelia Earhart). 

Gent.mi Lions e Leo,
la gentilezza è un elemento che fa parte della nostra vita quotidiana. 
Fin dall’infanzia ai bambini viene insegnato ad essere sempre 
educati e gentili con il prossimo. In società però le cose sono ben 
diverse. Il modello sociale prevalente nel mondo occidentale (e 
non solo) premia “il migliore”: chi ottiene più successo, chi è più 
bello, più simpatico ecc. Questo modello non fa che incoraggiare 
la competitività, che a sua volta innesca ansia e provoca stress. 
Quando i livelli di stress sono elevati improvvisamente si diventa 
aggressivi, negativi e scortesi. I livelli di gentilezza nella nostra 
società sono veramente bassi. Questo è un grave danno per la vita 
di ciascuno: viviamo immersi in un ciclo senza fine di negatività, 
in cui prevale la violenza (sia verbale che fisica) e l’arroganza. 
A subirne i danni maggiori sono le relazioni interpersonali: 
se alla base manca la gentilezza, diventa difficile instaurare un 
rapporto equilibrato e costruttivo, prendersi cura dell’altro e il 
desiderio di ascolto. Lo scorso anno sociale il nostro Distretto 
ha voluto dedicare un service alla “gentilezza” e oggi notiamo 
che sta avvenendo un cambiamento di tendenza: la gentilezza 
è diventata oggetto di riscoperta. Sempre più persone rifiutano 

il modello culturale dominante e si attivano per portare luce al 
tema della gentilezza ed alle conseguenze positive che questa ha 
sulle relazioni. Sono aumentate le iniziative, i dibattiti, gli studi 
scientifici con l’obiettivo di aumentare il livello di consapevolezza 
sull’argomento e magari innalzare i livelli di gentilezza della 
società.  Il nostro “comitato della gentilezza”, con il suo progetto, 
vorrebbe coinvolgere i Club del Distretto a compiere un atto 
di gentilezza, diventando protagonisti di un’azione comune che 
coinvolga la persona singola e la comunità, al fine di costruire 
un mondo migliore. Proponiamo di regalare -in occasione delle 
prossime festività- un pacchetto di biscotti “Gentilotti” ad ogni 
operatore che si occupi di chi è in stato di bisogno, come infermieri, 
medici,  forze dell’ordine ecc., che con tanto impegno e spirito di 
servizio si occupano giornalmente della vita degli altri.  Ciò che 
chiediamo ad ogni Club è di acquistare almeno una o due scatole 
di “Gentilotti” (25 pacchetti a scatola), da portare negli ospedali, 
nelle case di cura, negli istituti penitenziari, ecc., regalando un 
sorriso ed un biscotto agli operatori. Il ricavato -al netto delle 
spese- sarà destinato al progetto “Alluvione di Valencia”, come 
da indicazione del nostro DG Roberto Turri. L’importante è 
regalare gentilezza, indispensabile per costruire relazioni, creare 
un clima di reciproca fiducia e incoraggiare l’apertura e la cura gli 
uni per gli altri, in modo spontaneo e contagioso. Per dirla come 
direbbe il nostro DG Turri, per “lasciare la nostra impronta”. 
Per prenotare le scatole di “Gentilotti” inviate una email a : 
distretto@lions108ia1.it  indicando il numero delle scatole al 
costo di € 125,00 (25 pacchetti) da pagare tramite bonifico al 
Distretto.

 Il Comitato della Gentilezza 

DISTRETTO 108 Ia1
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E i Leo? 

Un significativo patrocinio

■ di Giovanni Frasca

Silenziosi ma attivi noi Leo cerchiamo di essere presenti a 
supporto delle comunità locali con i nostri piccoli/grandi 
contributi e l’autunno è stato ricco di iniziative su tanti fronti.
 Il Leo Club Alessandria in ottobre ha realizzato un service 
propedeutico alla raccolta di giocattoli ed erogazioni liberali in 
favore del progetto “Natale senza muri”; mentre il 29 novembre, 
insieme al Leo Club Valenza ha organizzato un’AperiLeo, 
dedicato a raccogliere fondi per sostenere l’acquisto di 
un’ambulanza veterinaria. Il Leo Club Valenza, precedentemente 
a questo service, aveva organizzato una conviviale “HalLEOween” 
tesa ad incrementare la membership e l’attrattività della nostra 
associazione sul territorio. Il Leo Club Novi Ligure invece ha 
organizzato una Cena di Autunno, con l’obiettivo di generare un 
ausilio economico in favore dell’associazione ANFASS di Novi 
Ligure. Il Leo Club Casale invece optato per una divertente cena 

con delitto “Omicidio al Castello”: tale attività ha permesso di 
raccogliere oltre 1500 €, che sono stati devoluti al progetto “Il 
Giardino di Cicci”, teso a dare sostegno ai malati di Alzheimer 
e ai loro familiari; mentre il Leo Club Genova Sant’Agata il 
19 ottobre scorso ha realizzato la pulizia ambientale di Villetta 
Dinegro a Genova. A novembre, tutti i Leo Club del distretto, 
nei rispettivi territori di riferimento, hanno partecipato alla 
Colletta Alimentare promossa dal Banco Alimentare.

■ di Franco Ferrari

Lions International testimonia l’impegno per il bene delle 
comunità anche garantendo il proprio patrocinio ad iniziative 
volte ad alimentare una cultura, che dia sempre più per scontata, 
l’uguaglianza di diritti per ogni cittadino.
È il caso del concorso “Rappresentiamo l’inclusione” rivolto 
agli studenti degli Istituti d’istruzione di secondo grado. 

L’iniziativa è stata proposta lo scorso anno per la seconda 
edizione dall’Associazione TeamLife, che da anni opera a favore 
della lotta ad ogni forma di discriminazione nei confronti di 
persone con disabilità, in collaborazione con l’Associazione 
Campanacci e l’Istituto Ospedaliero Rizzoli di Bologna.
Gli studenti sono chiamati a realizzare video, destinati a 
TikTok o YouTube, che rappresentino lo spirito del progetto 
“Vivere senza barriere”. L’iniziativa ha lo scopo di divulgare 
una cultura della giusta informazione sulle condizioni di chi 
si confronta quotidianamente con la disabilità ed è finalizzato 
alla sensibilizzazione dell’opinione pubblica in merito al tema 
dell’inclusione. Tutti i video partecipanti al concorso sono presi 
in considerazione da una giuria e pubblicati sui canali social 
di TeamLife. Durante l’edizione 2024 il nostro Distretto si 
è distinto per la menzione speciale della giuria ottenuta dal 
Liceo Artistico Carrà di Valenza. L’impegno dei ragazzi è stato 
premiato da un riconoscimento consegnato dal Coordinatore 
distrettuale GST Franco Ferrari – insieme ad alcuni presidenti 
e soci dei club della zona- e al Dirigente scolastico Dott. 
Alberto Raffo, alla Dott.ssa Licia Pagano e a tutti i relativi 
collaboratori.  
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LC SANTA MARGHERITA LIGURE  PORTOFINO 

Scuola, povertà e screening
I service su cui abbiamo lavorato

■ di Ines Celada

Sono stati diversi i service che ci hanno tenuto impegnati du-
rante questi primi mesi di ripresa attività lionistica e tutti han-
no portato ottimi risultati nonchè occasioni per dedicare ore di 
lavoro a favore degli altri.
Nel mese di settembre in occasione della prossima riapertura 
scuole abbiamo attivato “Zaino Sospeso“ in due cartolerie di 
Santa Margherita Ligure ottenendo una importante e concreta 
risposta in termini di materiale scolastico che abbiamo conse-
gnato alla Preside della scuola media ed elementare. 
Un buon successo anche per la Raccolta Alimentare con ben 
750 kg. di alimenti donati dai clienti che nel giorno dedicato 
al Banco Alimentare hanno fatto le loro spese alla Coop di 
Santa Margherita Ligure riservando a noi lions una parte dei 
loro acquisti. 

Quest’anno lo Screening Diabete effettuato presso la Croce 
Verde di Santa Margherita Ligure ha visto l’impegno del dott. 
Corsi che ha testato 25 persone e individuato un caso grave di 
diabete conclamato e non conosciuto da parte del soggetto sot-
toposto al test glicemico: a dimostrazione che la prevenzione 
...salva la vita!  

LC GENOVA AEROPORTO SEXTUM 

La panchina rossa
■ di Domenico Farinetti

C’era anche il Governatore con noi la mattina del 25 Novembre 
2024 alla inaugurazione di una “Panchina rossa” donata 
all’Ospedale Galliera di Genova: una panchina rossa speciale 
decorata in maniera drammatica 
dagli studenti della 4^ R del Liceo Artistico Klee Barabino per 
dare il senso della solitudine e delle sofferenze di tutte le donne 
soggette alla violenza
La cerimonia di inaugurazione, alla quale erano presenti il 
Comitato Unico di Garanzia (CUG) dell’E.O. Ospedali 
Galliera, il Liceo artistico Klee Barabino e le associate della 
rete Associazioni femminili che compongono il Comitato 
genovese “Carta dei Diritti della Bambina”, oltre al nostro club, 
ha concluso una attività avviata nei primi giorni dello scorso 
mese di ottobre ed è frutto della collaborazione virtuosa tra un 
grande Ente Pubblico, una Scuola di alto livello ed il mondo 
Lions, come giustamente sottolineato dal nostro Governatore 
nel suo intervento.

Il Lions Club Genova Aeroporto “Sextum” ha accolto l’idea 
del CUG Galliera donando la panchina e sostenendo il lavoro 
delle studentesse e degli studenti del Liceo Klee Barabino che, 
coordinati dalle loro docenti, dando prova di seria educazione 
civica, hanno progettato e portato a termine la loro attività di 
pittura e grafica nell’intento di richiamare, una volta di più, 
l’attenzione sul tema della violenza di genere e dare evidenza al 
1522, numero di emergenza in caso di necessità.
E’ di buon auspicio che a rendere concreto un messaggio di così 
elevato spessore sia stato un gruppo di ragazze e ragazzi poco 
più che sedicenni: apre alla speranza di un futuro in cui divenga 
possibile il progressivo superamento di questa tragica piaga 
sociale. La panchina resterà perennemente esposta nell’atrio di 
ingresso principale dell’Ospedale Galliera.
Se avete l’occasione, passate a vederla e sedetevi idealmente a 
fianco di una donna che chiede aiuto.
Farà riflettere anche voi.
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LC ALESSANDRIA EMERGENCY& RESCUE,  
BOSCO MARENGO SANTA CROCE, VALMADONNA 

VALLE DELLE GRAZIE 

Un service di cuore

■ di Enrica Raiteri

Ad aprile 2024 il L.C. Alessandria Emergency & Rescue, Club 
di scopo in ambito sanitario, in sinergia con gli altri 7 Club della 
Zona di Alessandria, ha organizzato e gestito screening sanitari 
gratuiti per la popolazione, in un grande evento denominato “Il 
villaggio della Salute”. 
Durante uno di questi screening, dedicato alla prevenzione 
Cardiovascolare pediatrica, è emerso il bisogno, espresso 
dal team di cardiologia infantile, impegnato in attività di 
prevenzione nella coronaropatia infantile: la necessità di disporre 
di una strumentazione specificamente studiata per i bambini, 
che consentirebbe un importante aumento del numero di visite 
e di avviare una campagna di prevenzione a livello provinciale.  
ll test cardiovascolare da sforzo analizza la capacità 
cardiocircolatoria e respiratoria del bambino durante uno sforzo 
fisico ma, per effettuare tale screening, è  necessaria una specifica 
attrezzatura adatta ai minori di età compresa fra  8 e 14 anni. 
Il test porta alla tempestiva scoperta di insufficienza cardiaca, 
cardiopatia ischemica o altre anomalie cardiache e/o respiratorie 
non riscontrabili con un esame a riposo.
 I Lions Club ALESSANDRIA EMERGENCY & RESCUE, 
BOSCO MARENGO SANTA CROCE e VALMADONNA 
VALLE DELLE GRAZIE si sono subito attivati per 
raccogliere i fondi necessari. A Ottobre è partito il primo 
service legato alla campagna di raccolta fondi con una serata di 
giochi e divertimento, “Il Cervellone”, che ha visto coinvolti i 
3 Club ideatori dell’iniziativa più il Club Bosco Marengo La 
Fraschetta che si è unito al service. Per fine novembre è stata 
organizzata un’altra serata: “Un aiuto di Cuore”, costituito da 
una cena benefica per poter aggiungere un ulteriore tassello al 
nostro progetto.

LC TORTONA HOST

Cavalchiamo 
l’emozione

In supporto dell ’autismo

■ di Mariagrazia Puppo

Il nostro Club si è sentito chiamato all’azione sul tema Autismo 
e inclusione, promuovendo un’iniziativa di ippoterapia e 
offrendo sostegno economico a supporto delle famiglie in 
cui vivono persone con ASD e con deficit psicomotori che 
desiderano intraprendere questa tipologia di cura, ma non ne 
hanno le possibilità economiche. È nata una collaborazione 
con il Centro Ippico La Selva di Carezzano, storica struttura 
presente sul territorio Tortonese da più di 40 anni, ed in 
particolare con le Dott.Sse Serena Cavallari e Marta  Pascucci 
che mettono a disposizione le loro competenze ed i loro cavalli, 
per sessioni di Ippoterapia.Durante le lezioni, agli allievi viene 
insegnato ad ad ascoltare le indicazioni, impartire comandi 
all’animale, conoscerne l’anatomia, prendersene cura, il tutto 
nel rispetto dei limiti individuali e della sicurezza.  Tra allievo 
e cavallo, grazie alla attitudine di questi animali alla socialità si 
instaura un rapporto non verbale molto forte. Avvicinarsi ad 
un animale così grande essendo consapevoli della sua altezza 
è il primo passo per stabilire una connessione importante e 
uno stimolo di coraggio e fiducia reciproca con l’animale. Ed 
essendo in sella, il terapeuta può progettare esercizi specifici per 
indirizzare le esigenze individuali della persona DSA, come 
esercizi per migliorare la postura, la coordinazione motoria 
o l’attenzione.  Prendersi cura del cavallo è un momento di 
intimità tra cavallo e cavaliere e non solo aiuta a sviluppare 
abilità motorie fini, ma anche a promuovere il senso di 
responsabilità e la connessione emotiva con l’animale. 

Infine, l’ambiente naturale e l’interazione con il cavallo offrono 
molte opportunità per esperienze sensoriali ricche.  Le persone 
portatrici di DSA possono essere incoraggiate ad esplorare 
i diversi suoni, odori e sensazioni tattili associati al cavallo e 
all’ambiente circostante, contribuendo così a migliorare la 
regolazione sensoriale e l’attenzione.
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LC RAPALLO HOST

Due service a 
favore dei meno 

fortunati 

LC CHIAVARI HOST, LAVAGNA 
VALFONTANABUONA OLTRE LE BARRIERE

Area giochi 
inclusiva al Parco 

del Tigullio 
Piacevole la serata a sostegno dell’associazione” Cilla Onlus” 
unitamente al gruppo Micologico di Rapallo. La tartufaia ci 
ha intrattenuto sul mondo dei funghi e tartufi riuscendo a 
catturare la nostra attenzione e ad incuriosirci. E, dopo aver 
assaporato qualche piatto con queste prelibatezze, la nostra 
presidente ha presentato il gioco “ indovina il peso”: in palio tre 
cestini ricchi di golosità locali tra i quali il “ re tartufo”. Questo 
ha scatenato la battaglia tra i presenti per poterseli aggiudicare 
(e quindi ha fruttato un buon incasso!!) permettendoci di 
destinare il ricavato alle strutture gestite dalla onlus che ospita 
le famiglie dei piccoli pazienti del Gaslini durante i periodi di 
ricovero. 
Lo scorso 10 novembre, invece, si è svolta al circolo Golf e Tennis 
di Rapallo, l’ultima gara della Charity Golf Championship, golf 
benefico a favore del Servizio Cani guida dei Lions in aiuto per 
la mobilità dei non vedenti. Sapevamo che tre gare non si erano 
disputate per l’inclemenza del tempo, così ci siamo attivati per 
abbinare anche una lotteria raccogliendo un gran numero di 
premi. Circa 1600 euro sono stati raccolti tra lotteria e golfisti 
iscritti ottenendo un gran risultato in favore dei non vedenti 
grazie alla collaborazione tra club, distretti e Leo. E un cane 
guida è stato finalmente consegnato a Torino il 24 novembre 
scorso anche grazie al ns piccolo ma significativo contributo.

■ di Silvia Garibaldi

Una bella collaborazione tra Comune di Lavagna, i lions 
club del territorio e il Tigullio Motor Club ha dato vita 
all’installazione di giochi inclusivi  in un’area per i più piccoli 
all’interno del Parco del Tigullio.
Inaugurazione il 24 ottobre scorso con la intitolazione della 
stessa a Melvin Jones.
Alla cerimonia hanno partecipato il vicesindaco Covacci, 
diversi rappresentanti dei Lions e il Presidente Tigullio Motor 
Clug Maggi, nonché socio fondatore del LC di Lavagna club 
di scopo sull’abbattimento barriere.
“Si vuole che i bambini diversamente abili possano giocare 
INSIEME agli altri per una vera inclusione” ha commentato 
Maggi, ringraziando il club di Chiavari che ha superato la 
territorialità in nome del Servizio.
Efficace la sinergia tra i tecnici del comune, la ditta installatrice 
e alcuni soci: il lavoro di squadra ha permesso il raggiungimento 
dell’obiettivo.   
Presenti anche i Leo ed una rappresentanza dell’Istituto Natta 
di Sestri Levante con l’intento di far riflettere i ragazzi sul 
motto di Melvin Jones “Non puoi andare molto lontano finche’ 
non inizi a fare qualcosa per qualcun altro”.



36

DISTRETTO 108Ia2

LC TORTONA HOST, TORTONA DUOMO,  
TORTONA CASTELLO 

Inclusione scolastica e sociale 
nel service Lions Kairos

■ di Maria Eugenia Moy

 I Presidenti e i Soci dei tre Lions Club cittadini Tortona Host, 
Tortona Duomo, Tortona Castello nella figura di S. Roldi, 
M. Oddo, M. C. Ottone, M. Periti, M. E. Moy si sono dati 
appuntamento per il terzo anno all’Istituto Comprensivo B, il 
21 novembre, per distribuire i materiali utili allo svolgimento 
del progetto Lions Kairos. 

Le attività proposte attengono alla didattica laboratoriale, 
finalizzate alla comprensione e all’accettazione della diversità 
in tutte le sue forme per realizzare una società davvero inclusiva. 
Sono stati consegnati ben 330 libretti, uno per ogni bambino. 
L’accoglienza è stata festosa, la referente del progetto, M. E. 
Moy, ha spiegato brevemente i contenuti che si andranno 
ad analizzare con immagini, testi e attività da svolgere in 
classe sotto la guida dell’insegnante, tematiche attuali come 
la biodiversità, il mondo delle api e la musica. Le attività del 
progetto Kairos mirano ad abbattere le barriere di pregiudizi e 
paure che ostacolano l’inclusione e la cooperazione attraverso 
esempi legati alla natura come la vita nell’alveare per le api, 
gli strumenti musicali diversi che formano un’orchestra, 
l’interazione animali-piante nell’ecosistema.
La natura da sempre maestra di vita veicola con il mondo Kairos 
quei valori di accoglienza, solidarietà e rispetto reciproco che 
stanno nel cuore della missione Lions e che sono stati inseriti 
nel sito della Regione Piemonte.

Il service dell’educazione finanziaria

■ di Milena Romagnoli

Dal 2018 ad oggi il progetto distrettuale di educazione 
finanziaria ha coinvolto migliaia di studenti. E’ rivolto ai 
trienni degli istituti superiori e finora ha interessato scuole di 
Genova, Chiavari, Sestri Levante, La Spezia, basso Piemonte, 
Alessandria, Casale e Tortona.

Si avvale della collaborazione gratuita degli esperti della Banca 
D’italia che illustrano temi quali la stabilità dei prezzi con 
inflazione e deflazione, il bilancio pubblico e il debito pubblico, 
il PNRR e i progetti attuativi regionali, la cybersicurezza…
Nelle scuole superiori piemontesi interviene da tre anni, come 
esperta, la Lion Maria Luisa Galbiati sul tema della finanza 
sostenibile. Gli studenti, avvalendosi del materiale distribuito 
loro durante gli incontri formativi, elaborano un proprio 
intervento creando slides di presentazione ed illustrandole 
poi nel convegno finale che si tiene a Genova a fine marzo 
nel Salone di Rappresentanza del Comune patrocinatore del 
progetto.  In omaggio alle scuole partecipanti viene donata una 
pubblicazione (il libro di Rubens sui Palazzi di Via Garibaldi o 
testi sui palazzi storici). Un assessore del Comune solitamente 
apre i lavori del convegno, al quale partecipano i rappresentanti 
di Bankitalia, il governatore del distretto, i presidenti dei lions 
club sponsor, gli insegnanti e gli studenti.  
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LC BOSCO MARENGO LA FRASCHETTA

Donazione per 
il progetto “dopo la 

scuola vengo anch’io”

LC VIGNALE MONFERRATO

Diabete day:  
123 screening tra 

Vignale e Mirabello 
Monferrato 

■ di Albina Trevisan  

Venerdì 22 novembre il progetto “Dopo La Scuola Vengo 
Anch’io” ha ricevuto il materiale scolastico e di cartoleria 
frutto del service  “Lo Zaino Sospeso”, iniziativa di raccolta 
promossa dal Lions Club Bosco Marengo La Fraschetta che 
ha aderito al progetto Lions Italia del Multidistretto 108 Italy, 
in collaborazione con Lions Club Acqui e Colline Acquesi 
ed i punti di raccolta BAMBY SHOP S.A.S., Tabaccheria 
GALLINA, Tabaccheria LAVA, Elisabetta Mulas c/o BORN 
TO BE HAPPY e FIBRAX SHOWROOM.
“Ringraziamo di cuore tutti coloro che hanno partecipato 
e parteciperanno, dai donatori agli esercenti, dai volontari 
ai soci Lions, perché INSIEME POSSIAMO davvero fare 
la differenza per tanti bambini. Come Lions ci impegniamo 
a supportare in maniera capillare le comunità in cui siamo 
inseriti e i giovani sono sempre tra le nostre priorità” afferma il 
presidente del club Antonio Trevisan.
 “Siamo felici di questa iniziativa che sostiene e promuove il 
percorso formativo di bambini e ragazzi e siamo infinitamente 
grati per aver ricevuto Lo Zaino Sospeso, simbolo di solidarietà 
e supporto per il nostro progetto Dopo La Scuola Vengo 
Anch’io” ha affermato Don Ivo al momento della consegna. 
Il presidente del club ha inoltre evidenziato che la raccolta del 
materiale scolastico si protrarrà  per l’intero anno in modo da 
soddisfare nuove esigenze.

■ di Ettore Cabiati

Bilancio positivo per il Lions Club Vignale Monferrato 
che, anche quest’anno, ha organizzato un’attività gratuita di 
screening per la popolazione in occasione della “Giornata 
mondiale del diabete”.
Sono stati 123 complessivamente i soggetti che si sono 
sottoposti a una visita preventiva nei due comuni del territorio 
individuati dai soci del Club. Oltre alla tradizionale postazione 
medica allestita su una autoambulanza attrezzata nella piazza 
principale di Vignale, per la prima volta, gli screening sono 
stati effettuati anche nell’ambulatorio medico comunale di 
Mirabello Monferrato dove l’iniziativa è stata accolta con 
particolare favore da molti residenti.
Due medici lions volontari, coadiuvati da infermieri 
professionali, hanno controllato i valori della glicemia e della 
pressione arteriosa a tutti coloro che si sono volontariamente 
sottoposti ai test, invitando alcuni soggetti a rivolgersi al 
proprio medico di famiglia per approfondimenti.
Sono circa 62 milioni le persone affette da diabete in Europa, 
di cui oltre 4 milioni in Italia, e questa patologia rappresenta 
la quarta causa di morte a livello globale. È allarmante notare 
che, dal 2000, i casi di diabete sono raddoppiati, e si stima che 
ci siano almeno un milione di persone che hanno il diabete ma 
non lo sanno. Di qui, l’importanza della prevenzione, di una 
diagnosi precoce e del costante impegno dei club Lions.
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LC VALLE DEL VARA

Concorso fotografico a premi

■ di Giulia Buonavita e Gianpiero Cerchi 

Il Lions Club Valle del Vara aderisce ad una campagna di studi per mappare lo stato delle api al fine di salvaguardare le specie 
nella regione mediterranea, con l’obiettivo di migliorare la salute ed il benessere della popolazione e del nostro ecosistema sempre 
più minacciato da ogni parte. Il Lions International si batte per sostenere l’importanza di far nascere, aumentare e consolidare in 
ognuno di noi la coscienza verso le api.  Come Club il nostro contributo consiste nell’aver ideato un concorso fotografico a premi 
dedicato a raccogliere immagini geolocalizzate di api ed altri insetti impollinatori per metterle a disposizione degli entomologi 
specializzati nello studio delle api. Il concorso si prefigge un duplice scopo ossia: aiutare la comunità scientifica ad effettuare 
ricerche sullo stato di salute e sulla distribuzione delle varie razze di api sul territorio italiano caricando le fotografie sul progetto 
di Citizen Science “Lions e Leo per la Biodiversità” e incoraggiare i partecipanti al concorso fotografico ad approfondire le loro 
conoscenze sul ruolo delle api e sulla loro influenza sull’eco sistema favorendo così la loro presa di coscienza sull’importanza della 
conservazione della Bio Diversità. Maggiori informazioni si possono trovare sulla pagina Facebook del Club alla voce “Obiettivo 
Api”. Il concorso prenderà il via il 15 dicembre 2024 e la premiazione delle opere vincitrici è pervista per il 7 giugno 2025.

LC VALLI CURONE GRUE, NEW VOICES  

Una panchina rossa

■ di Mariella Cosentino 

Il 25 Novembre è divenuta la giornata scelta dalle Nazioni 
Unite per ricordare l’anniversario dell’uccisione delle sorelle 
Mirabal (Patria, Minerva e Maria Teresa), assassinate 
brutalmente il 25 novembre del 1960 in quanto colpevoli di 
opporsi al regime dittatoriale dominicano di Trujillo. Il Lions 
club valli Curone Grue e le New voices del distretto 108Ia2, 
in collaborazione con il  Comune di Montacuto, hanno voluto 
ricordare, attraverso la sistemazione di una panchina rossa – 
simbolo della lotta contro la violenza sulle donne –  il forte 
impegno anche del mondo lions in questo ambito.

Presenti all’inaugurazione oltre ai rappresentanti politici del 
territorio, i dirigenti del Centro Antiviolenza di Voghera e gli 
alunni della scuola secondaria di primo grado di  San Sebastiano 
Curone,  che hanno sottolineato, con  i loro elaborati , come 
ciascuno di noi nel suo piccolo, può e deve essere promotore 
del cambiamento,  contribuendo così a  diffondere  la cultura 
del RISPETTO e della parità di genere.  



39

DISTRETTO 108Ia2

LC TORTONA CASTELLO, DUOMO, HOST 

I Lions  
per la prevenzione

■ di M.L Ricotti 

“E’ la tua pelle: proteggila!” recitava il grande manifesto del 
Lions Club Tortona Castello posizionato accanto al gazebo in 
piazza Duomo per invitare i cittadini a sottoporsi allo screening 
per la lotta contro il melanoma o tumore della pelle.
Il fine settimana del 9 e 10 novembre, infatti, è stato dedicato 
dai Lions tortonesi alla campagna di prevenzione sanitaria, 
attraverso appuntamenti gratuiti, in particolare per il melanoma 
e per il glaucoma .
Il camper attrezzato, posizionato nei pressi dell’edicola, ha 
accolto nelle due  giornate ben 50 persone che si sono sottoposte 
agli screening necessari a scoprire precocemente in persone 
asintomatiche, elementi collegabili ad eventuali neoplasie.
I Lions, affiancati dalla Croce Rossa, sono da sempre in 
prima fila nel promuovere comportamenti responsabili ed un 
approccio corretto alla salute. Per questo, la visita dermatologica 
e dermoscopica sui nevi (detti comunemente “nei”), così come 
la misurazione della pressione oculare, lo spessore corneale 
e il campo visivo computerizzato permettono una diagnosi 
precoce, che consente individuare la necessità di eventuali 
interventi  che possono preservare la qualità della vita di un 
paziente.
Gli screening sono stati realizzati dai medici lions dott. Paolo 
Ottobelli (L.C. Tortona Host), oculista, e dalla dott. Anna 
Micheletti (L.C. San Michele di Pagana Golfo Imperiale), 
medico estetico: ad entrambi il nostro grazie per l’eccezionale 
disponibilità.

LC GAVI E COLLINE DEL GAVI 

Continua l’impegno 
per i giovani e la 

comunità

■ d Teresa Mantero 

Da sempre il club è attivo in numerosi progetti formativi 
rivolti ai giovani delle scuole del territorio. Anche in questo 
anno lionistico sono state intraprese iniziative mirate tese a 
promuovere valori come la cittadinanza attiva e la tutela dei 
beni comuni, con un approccio educativo e coinvolgente.
Tra i progetti di punta spicca “Missione Agenti Pulenti” che 
sensibilizza i ragazzi al rispetto del patrimonio storico-artistico 
locale.  Il consolidato concorso internazionale “Un Poster per 
la Pace” ha nuovamente incoraggiato i giovani a esprimere 
artisticamente il loro ideale di pace.
Importanti anche i progetti dedicati alla salute: “Sight for Kids” 
che si occupa di screening visivi, condotti dal Lion Paolo Ghio, 
per i bambini della materna, mentre il programma “Spazzolino 
Amico” ha promosso l’igiene orale tra gli alunni delle scuole 
primarie. Altrettanto rilevante è il percorso di “Educazione 
sessuale e affettiva” per adolescenti, diretto dal ginecologo Lion 
Ettore Cabiati.
Infine, il Concorso Artistico “Acqua per la Vita” e il progetto 
“Ecosostenibilità e risparmio Energetico” curato dall’Ing.  Aldo 
Guagnano uniscono sensibilizzazione ambientale e creatività, 
con l’intento di educare i ragazzi delle medie alla tutela della 
natura e del pianeta.
Queste attività riflettono l’impegno del nostro club nel creare 
una comunità più consapevole e solidale, educando i giovani a 
essere protagonisti del futuro.
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LC VALBORMIDA 

Conferenza 
sull’intelligenza 
artificiale 
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■ di Mario Mazzini

Il 18 Ottobre preso il Teatro Osvaldo 
Chebello di Cairo Montenotte dalle ore 
09:00 alle ore 13:00 si è svolto il conve-
gno dal titolo: “L’INTELLIGENZA 
ARTIFICIALE E I SUOI EFFETTI 
COLLATERALI – prospettive, proble-
mi etici e gestionali” ideato e organizza-
to dalla Sezione di Savona dell’UNUCI 
acronimo dell’Unione Nazionale Ufficiali 
in Congedo d’Italia in collaborazione con 
il Lions Club Valbormida. La manifesta-
zione ha coinvolto circa 300 alunni della 
Scuola Superiore Patetta di Cairo M. e 
del Liceo Statale Calasanzio di Carcare 
e i relativi dirigenti didattici e professori, 
autorità militari e civili tra cui Il segre-
tario Nazionale UNUCI Col. Luciano 
Seno e il Responsabile Distrettuale Lions 
Tema Nazionale IA Riccardo Centi, as-
sociazioni e semplici cittadini che hanno 
occupato tutti i 350 posti disponibili nella 
platea del teatro. I sei qualificati relatori: il 
Dott. Alessandro Berta Direttore Gene-
rale Unione Industriali di Savona che ha 
trattato il tema  “COME IMPATTERÀ 
L’IA SUL MONDO DEL LAVORO”, 
il Dott. Duccio Buccicardi Responsabile 
ASL2 del Savonese Struttura semplice 
di radiologia che ha trattato il tema  “IA 
IN MEDICINA: UN NUOVO PAT-
TO PER LA SALUTE TRA UOMO 
E TECNOLOGIA”, il Dott. Mauro 
Demichelis Dottore commercialista – 
Sindaco del Comune di Andora  che ha 
trattato il tema “IA E FUTURO: PO-
TENZIALITÀ E VANTAGGI PER 
L’ECONOMIA E I PROFESSIO-
NISTI”, la Dott.ssa Fiorenza Giorgi 
già giudice del Tribunale di Savona che 
ha trattato il tema “INTELLIGENZA 
ARTIFICIALE: ASPETTI LEGALI 
E RESPONSABILITA”, la Dott.ssa Sa-
bina Sereno Psicologa e Psicoterapeuta 
che ha trattato il tema “PSICOLOGIA 
E INTELLIGENZA ARTIFICIALE: 
QUALE POSSIBILE SCENARIO” ed 

il Gen. di Brigata Luciano Repetto Pre-
sidente dell’Associazione Nazionale Arti-
glieri Sezione di Genova che ha trattato il 
tema “IL PROCESSO DECISIONA-
LE MILITARE E L’INTELLIGEN-
ZA ARTIFICIALE”, si sono alternati 
sul palco per illustrare ai convenuti questa 
avveniristica innovazione scientifica che 
nasce da varie discipline – psicologica, 
logica e linguistica – che ruotano intorno 
all’informatica e che coinvolgono i vari 
ambiti sociali, economici, legali ed edu-
cativi in cui l’Intelligenza Artificiale è già 
presente o lo sarà sempre di più nei pros-
simi anni. Ha introdotto la Conferenza 
il Presidente dell’UNUCI di Savona 1° 
Cap. Cav. Mario Mazzini salutando ca-
lorosamente tutti i presenti e ringrazian-
do i relatori che hanno aderito con vivo 
interesse a questo progetto ed infine tutti 
coloro che lo hanno supportato nell’or-
ganizzazione dell’evento in particolare, il 
moderatore il giornalista Roberto Piz-
zorno, che ha condotto la mattinata. Ha 
ringraziato, altresì, il Governatore del Di-
stretto LIONS 108 Ia3 Vincenzo Benza 
che era presente al convegno, per il suo 
importante impegno economico, il CO-
NAD Superstore di Cairo M. per le forni-
ture alla ristorazione, e naturalmente non 
si è dimenticato di ringraziare il gruppo 
Alpini di Cairo M. che hanno provvedu-
to alla distribuzione della colazione agli 
intervenuti nella pausa del coffee break. 
Ha proseguito con il ringraziamento del 
Sindaco del Comune di Cairo M. Paolo 
Lambertini e la Giunta Comunale per 
la concessione gratuita della location, il 
PDG Lion Giuseppe Bottino per la lo-
candina informativa dell’evento, la coor-
dinatrice New Voices del Multidistretto 
Lions 108 ITALY Matilde Calandri per 
la concessione del patrocinio ed infine il 
socio UNUCI Ten. Ezio Bagnasco e il 
Presidente Lions Club Valbormida Gior-
gio De Maestri e i suoi soci per la concre-
ta e fattiva collaborazione. La conferenza 
si è conclusa con la foto ricordo e la con-

segna ai relatori di un omaggio in cristallo 
lavorato dall’artista altarese Vanessa Ca-
vallaro.scarnafigese. Uno stupendo pro-
getto, che ha visto il prezioso contributo 
di alcuni imprenditori ed amici saluzzesi, 
ha permesso, con il cofinanziamento, da 
parte della Fondazione CRC, la fornitu-
ra di un ecografo polmonare portatile al 
reparto di ventiloterapia dell’Ospedale di 
Saluzzo. Frutto di attenzione da parte di 
alcuni imprenditori di Moretta è invece il 
finanziamento di un cane guida per cie-
chi. Con il supporto della LCIF, il Club 
ha poi finanziato un progetto in colla-
borazione con l’Associazione “Airone” 
di Manta: la creazione di una struttura 
dove gli ospiti dell’associazione posso-
no dedicarsi ad attività agricole, utili sia 
per il loro benessere fisico che psichico. 
Nel corso dell’anno lionistico sono poi 
state fornite delle attrezzature alle due 
residenze per anziani di Scarnafigi e di 
Moretta. Costante l’attenzione al mon-
do della scuola: attrezzature alla scuola 
dell’infanzia di Polonghera; abbigliamen-
to sportivo all’Istituto comprensivo di 
Verzuolo; materiale didattico alla scuola 
dell’infanzia di Lagnasco; partecipazione 
al progetto “scuola outdoor” della scuola 
primaria di Torre San Giorgio, consegna 
della Bandiera Italiana, corredata da un 
documento che ne ricorda la storia, a tutti 
le ragazze ed i ragazzi che frequentano le 
classi quinte dei plessi scolastici degli Isti-
tuti comprensivi di Moretta e Verzuolo. 
Sempre nell’ambito del settore educativo, 
il club scarnafigese ha dato continuità, 
con il supporto della famiglia Arnolfo di 
Scarnafigi, alla Borsa di Studio in memo-
ria della Professoressa Luisella Arnolfo. 
“Essere vicini alle diverse esigenze che 
provengono dai territori che insistono 
sul nostro Club – conclude Luca Mella-
no, Presidente del Club - ci inorgoglisce 
sempre nel momento in cui riusciamo a 
soddisfarle in modo adeguato alle aspet-
tative”.
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LC PINEROLESE HOST 

Service screening 
diabete

LC PINEROLESE HOST 

Service pannelli

■ di Paolo Fossati

In occasione della giornata mondiale del diabete, sabato 16 
Novembre presso il Centro commerciale Le Due Valli, è stata 
organizzata una giornata di sensibilizzazione e prevenzione sul 
tema. 
Dalle 9 alle 13, sono state effettuate gratuitamente per la 
popolazione misurazioni della glicemia e della pressione 
arteriosa, accompagnate dalla compilazione di un questionario 
sulla predisposizione a contrarre il diabete di tipo 2
Si tratta di uno screening che dura pochi secondi ma è efficace 
oltreché per sensibilizzare le persone sul tema del diabete 
e della sua prevenzione, anche per intercettare eventuali 
predisposizioni a contrarre la malattia o addirittura casi di 
malattia non ancora diagnosticata (in quest’ultimo caso viene 
fortemente consigliato di rivolgersi a centri specializzati e/o al 
proprio medico curante)
L’iniziativa è stata organizzata dalla Fand, Associazione 
diabetici di Pinerolo, Asl Torino3, Lions Club Pinerolese Host 
e Lions club Pinerolo Acaja, Leo Club del Pinerolese.
Le misurazioni effettuate sono state in totale oltre 100, di cui 
il 42 % circa nella fascia di età compresa tra 51 e 70 anni, e il 
35% oltre i 70 anni.
Oltre all’azione di sensibilizzazione è da notare che le 
misurazioni hanno rilevato alcuni casi che sono stati demandati 
al laboratorio analisi dell’Ospedale per approfondimento esami 
e conferma diagnosi.

■ di Paolo Fossati

Mercoledì 23 Ottobre 2024, presso l’Hotel Regina a Pinerolo, 
in occasione del secondo meeting mensile di ottobre del club, 
alla presenza di una rappresentanza dell’“Emporio solidale 
una Goccia” e dell’assessore alle politiche sociali di Pinerolo 
Lara Pezzano, si è tenuta la conclusione del service “Pannelli 
didattico educativi”, portato avanti dal club. 
Il service è consistito nel rinnovare dei pannelli didattico 
educativi a Pinerolo, che hanno lo scopo di illustrare alcuni 
punti di interesse storico/turistico, raccontando il contesto, la 
storia e dando utili indicazioni ai visitatori.
Precisamente i pannelli sono stati posizionati nei seguenti 
luoghi: Cavallerizza Caprilli, Via Duomo di fronte al municipio, 
Piazza Cavour, Piazza S. Donato, Piazzale S. Maurizio, Piazza 
Ploto (Abbadia Alpina)
I pannelli, già posizionati dal LC Pinerolese Host alcuni 
anni fa erano stati danneggiati dalle intemperie (sono infatti 
posizionati all’aperto) e necessitavano quindi di un intervento 
urgente al fine di renderli nuovamente pienamente leggibili e 
con materiali duraturi e resistenti alle intemperie.
Grazie ad alcuni sponsor si è riusciti non solo a coprire 
interamente costi dei pannelli e del loro posizionamento, ma 
anche a raccogliere la somma di 1800 €, che è stata interamente 
devoluta in forma di buoni pasto all’” Emporio solidale una 
goccia” (900 €) e al progetto “Stazione di Posta” (900 €). 
L’Emporio solidale opera da oltre 10 anni a Pinerolo a favore 
delle persone bisognose distribuendo beni alimentari e di 
prima necessità, ed offrendo anche bonus per gli affitti, bollette 
e medicinali. L’attività che l’emporio – dall’aspetto simile ad 
un negozio – porta avanti è dare dignità a chi non riesce a 
mettere cibo in tavola. In sostanza è un luogo dove chi è in 
forte difficoltà può fare una vera e propria spesa senza dover 
chiedere l’elemosina.
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LC LOANO DORIA 

Mostra fotografica “Metamorfosi incontra volti di 
comunità – Una comunità di persone in cambiamento”

■ di Laura Inglima

Grande successo per l’inaugurazione della mostra fotografica “Metamorfosi incontra volti di comunità – Una comunità di persone 
in cambiamento” che si è svolta venerdì 22 Novembre u.s. a cura del Lions Club Loano Doria nella Sala Consiliare del Comune 
di Loano.
Introdotto da Arianna Leonardi Vugi – Segretario del Club -  e da Luana Isella Presidente del Club – l’evento patrocinato 
dal Comune di Loano - ha visto protagonisti la relatrice Sabrina Bonino psicologa e socia del Club, Alessandra Munerol, 
Silvio Massolo e Francesca Bogliolo, nota critica d’arte che ha spiegato splendidamente alcune delle quindici opere esposte 
particolareggiando il senso della mostra stessa, attraverso i volti raffigurati.
Un evento di rilievo che ha saputo coniugare arte e sensibilizzazione sociale, affrontando inizialmente il tema dell’autismo: infatti 
prima dell’inaugurazione della mostra si è affrontato il tema dell’autismo con un breve racconto letto/interpretato in modo 
toccante e commovente da Alessandra Munerol ed a seguire l’intervento della dott.ssa Sabrina Bonino.   
Attraverso gli scatti, gli artisti, hanno voluto promuovere una visione inclusiva e stimolare una riflessione più consapevole.
La mostra che rimarrà aperta nella Sala del Mosaico del Palazzo Comunale a Loano fino al 4 Dicembre 2024 con ingresso gratuito 
è in concomitanza con una raccolta fondi (che avverrà sulla piattaforma Kickstarter) per trasformarla in un libro fotografico 
ispirato alle storie raccontate dalle cento persone intervistate per creare una testimonianza tangibile.
Si intende sensibilizzare un pubblico più vasto sulle sfide e sulla bellezza racchiusa nelle diversità umane, affinché queste diventino 
una risorsa collettiva.
All’incontro ha partecipato anche il Sindaco di Loano Luca Lettieri, l’Assessore all’Ambiente del Comune di Loano Giovanni 
Battista Cepollina, l’Assessore alle Politiche Giovanili del Comune di Pietra Ligure Marisa Pastorino, il neo Consigliere Regionale 
Ian Casella.

La “Stazione di Posta” è un progetto realizzato dalla Diocesi di 
Pinerolo e Caritas con il sostegno di altre associazioni nonché 
il Comune e assicurerà l’accoglienza notturna con l’obiettivo 
di fornire un luogo sicuro dove passare la notte alle persone 
bisognose (i dormitori dovrebbero essere conclusi entro la fine 
dell’anno). 

Sono già partiti invece i servizi mensa per la prima colazione 
e il pranzo.  Due realtà che operano sul territorio in sostegno 
delle persone più fragili e bisognose della società. Le quali 
purtroppo –come l’assessore ci ha fatto presente- sono in 
continuo aumento.
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LC BORDIGHERA OTTO LUOGHI 

“Dalla moda al cuore”, 
soprattutto cuore

LC SPOTORNO NOLI, BERGEGGI, VEZZI PORTIO 

Un anno all’insegna 
 del sorriso

■ di Elisabetta Giribaldi 

Grande partecipazione, sia in termini di presenze che da un 
punto di vista emotivo, per il service “DALLA MODA AL 
CUORE” che si è svolto sabato 2 novembre, presso The Mall di 
Sanremo dove la giornalista Daniela Cuzzolin Oberosler ci ha 
trasportati nel mondo della moda rendendolo accessibile anche 
ai non addetti ai lavori. 
La conferenza e la cornice che ha ospitato l’evento, sono state 
preziose per riuscire a trasmettere aspetti di normalità che 
qualsiasi donna vive ma che accantona o addirittura dimentica 
quando si trova ad affrontare sfide difficili come una diagnosi 
oncologica con tutto quello che ne segue fisicamente e 
psicologicamente.
Lo scopo del service, che vuole essere di supporto nell’affrontare 
alcuni effetti collaterali delle terapie chemioterapiche e/o 
radioterapiche, è stato vissuto da tutti con l’importanza 
che merita ed è stata davvero grande la generosità che ha 
generato; un grazie a Emanuela Surace, socia del Club, che ha 
“creato” questo service, alla relatrice per la qualità del tempo 
trascorso con lei e per aver alleggerito il cammino, a tutti i 
tanti partecipanti e a tutti i soci del Club che, ognuno con il 
suo contributo, hanno messo in campo coesione, entusiasmo, 
empatia, amicizia e “soprattutto cuore”. 
Inizia la fase operativa con l’acquisto dei prodotti 
(prevalentemente creme con specificità diverse per le diverse 
esigenze dovute alle terapie e/o alla chirurgia) e la consegna al 
reparto di oncologia dell’ospedale di Sanremo dove verranno 
donati ai singoli pazienti; vi renderemo partecipi...!

■ di Antonio Rovere

L’anno lionistico per il Lions Club Spotorno Noli Bergeggi 
Vezzi Portio non poteva iniziare  meglio; infatti è iniziato con 
Spotorno Comics , l’iniziativa giunta alla trentesima edizione e 
da sempre seguita e sponsorizzata dal nostro Club, proseguita 
con  la serata sempre dedicata alle vignette e all’umorismo 
sparso a piene mani dal vignettista Roberto Roby Giannotti, 
“deus ex machina” della rassegna umoristica per approdare nei 
giorni scorsi alle due manifestazioni più significative dedicate 
ai giovani: il concorso Poster per la Pace e il Concorso di 
Eloquenza. 
Il tema fisso scelto per l’edizione nr. 30 di Spotorno Comics è 
stato: “Siamo tutti sportivi: l’Outdoor a Spotorno e nel Golfo 
dell’Isola”, dal momento che da anni Spotorno è diventata una 
vera e propria capitale nazionale ed internazionale dell’outdoor 
e di tante attività sportive per tutte le età.
Lo stesso tema è stato preso in considerazione per l’altrettanto 
storico concorso di disegno per bambini; per questo concorso è 
stato realizzato un modulo sul quale realizzare direttamente il 
disegno e anche quest’anno è stato veramente difficile scegliere 
tra i numerosi e bellissimi disegni dei giovani e giovanissimi 
disegnatori in erba gli elaborati da premiare.
È stata quindi la volta di tornare a scuola per il Poster per la 
Pace: in una decina di giorni, forse meno sono arrivati bellissimi 
disegni che hanno ancora una volta complicato la selezione. 
Diverso il discorso legato al Concorso di Eloquenza, che è 
ancora “in nuce”: è stato individuato il tema e che ancora una 
volta è stato dedicato ai giovani, attraverso il messaggio di un 
grande Presidente agli Italiani, il monito rivolto ai giovani da 
Sandro Pertini :” I giovani non hanno bisogno di sermoni; i 
giovani hanno bisogno di esempi di onestà, di coerenza e di 
altruismo” al quale si aggiungerà questa considerazione: “Agisci 
con il cuore e sfodera il tuo migliore sorriso, sulle note del 
motto del Nostro DG Enzo Benza. 
Il Nostro Club, attento non solo verso i giovani, ha nel 
frattempo organizzato a livello multi distrettuale il convegno 
“AILD-Progetto Serena e ha contribuito alla Raccolta del 
Banco Alimentare, con attenzione quindi alle problematiche 
mediche  e sociali, ma sta già pensando alla prossima azione.
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LC ACQUI E COLLINE ACQUESI 

Colletta alimentare 2024

■ di Enrica Alchera

Si rinnova anche quest’anno la preziosa collaborazione tra il 
Lions Club Acqui e Colline Acquesi e la Sezione ANA di Acqui 
Terme in occasione di questa significativa giornata a favore 
dei meno fortunati. Sabato 16 novembre, presso il rinomato 
supermercato Bennet di Acqui, i Soci dell’Acqui e Colline, 
unitamente agli Alpini, hanno dedicato il loro tempo e impegno 
per raccogliere generi alimentari destinati a coloro che versano 
in condizioni di disagio sul territorio Acquese. Il risultato di 
questa lodevole iniziativa è stato straordinario, con una raccolta 
di quasi una tonnellata e mezza di generi alimentari, assemblati 
in 150 scatoloni, che saranno successivamente distribuiti dal 
Banco Alimentare alle famiglie bisognose sparse sul territorio. 

Un immenso ringraziamento va a tutti coloro che, con un 
piccolo gesto, hanno contribuito a rendere possibile questo 
importante risultato. È fondamentale unire le forze per aiutare 
le nostre comunità e dimostrare la nostra solidarietà. We Serve!

LC BORDIGHERA OTTO LUOGHI E SANREMO MATUTIA

#Ragazzi con etichette # Riconnettiamoci al mondo 
reale# e prospettive sulle principali malattie pediatriche

■ di Elisabetta Giribaldi

Il Distretto Lions 108 Ia3 in collaborazione con l’ASL1 
imperiese e i Club Lions Bordighera Otto Luoghi e Sanremo 
Matutia, ha organizzato, sabato 6 novembre presso il teatro 
del Casinò di Sanremo, un incontro, rivolto alle scuole 
secondarie di primo e secondo grado, #Ragazzi con etichette # 
Riconnettiamoci al mondo reale# e prospettive sulle principali 
malattie pediatriche con focus su Diabete di tipo 1, Autismo 
ed Epilessia. È stato un’importante occasione di confronto 
con esperti, medici, associazioni e famiglie al fine di fornire 

più informazioni possibili affinché la conoscenza possa 
sgretolare pregiudizi ed emarginazione e sia di aiuto in tutte 
quelle occasioni dove potrebbe essere necessario un intervento 
per gestire una “crisi”; ha rappresentato un’opportunità di 
sensibilizzazione sulle malattie pediatriche per promuovere la 
collaborazione tra professionisti del settore, scuola e territorio. 
We serve è il motto dei Lions, “Cuore e servizio, costruiamo 
sorrisi” il motto del Governatore Vincenzo Benza, su questa 
linea abbiamo voluto porre le basi per poter entrare nelle 
scuole con progetti e giornate dedicate che coinvolgano, in 
maniera semplice ed efficace, su temi difficilmente affrontabili 
come alcune patologie croniche. Per fare tutto questo abbiamo 
messo in campo il nostro tempo, le nostre competenze e tutta 
la nostra energia, un “GRAZIE” va a tutti i relatori presenti in 
particolare a Ilaria TACCHI, officer distrettuale per l’Epilessia 
e cuore di questo convegno, a Sara D’AMICO, officer 
distrettuale e coordinatore “cani guida, a Danilo Papa del 
Lions club Sanremo Matutia, all’avvocato Rosita AIELLO, 
e alla dottoressa Barbara Bonino del Lions Club Bordighera 
Otto Luoghi.
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■ di Svenja Carlone

Si è tenuto lo scorso 9 novembre l’incontro dei soci del Lions 
Club Ufficiali d’Italia con il Governatore distrettuale Enzo 
Benza, in occasione della Charter del Club. Alla presenza dei 
soci e dei rappresentanti degli altri club della zona è stato fatto 
il punto sulle iniziative che il club ha portato avanti nel suo 
primo anno di vita. Moltissime iniziative benefiche sviluppate 
in ambito culturale, scolastico, sanitario e molte altre già in 
preparazione per i mesi a venire. Il club Ufficiali d’Italia è un 
‘club di scopo’ creato nel 2023 che non si identifica tanto con 
una città del nostro territorio quanto con la provenienza dei 
propri soci dalle Forze di Polizia e Forze Armate, personale 
in congedo o ancora in servizio che dedica parte del proprio 
tempo a fare del bene con il motto del Lions Club International 
‘We serve’.

LC SANREMO UFFICIALI D’ITALIA - ALPI 
MARITTIME 

Charter del Club

■ di Sergio Pallanca

Sabato 19 ottobre, organizzato dal Lions Club Ufficiali 
d’Italia- Sanremo Alpi Marittime, Distretto 108 Ia3, si è svolto 
un service per offrire un contributo al restauro del campanile 
della chiesa di San Michele Arcangelo di Pigna, IM.

Numerosi i partecipanti con il Presidente del Club Domenico 
Prevosto, gran parte del Direttivo e il Presidente di Zona 
Fabrizio Condrò. Il Vescovo della diocesi Ventimiglia-Sanremo 
S.E. Antonio Suetta ha partecipato di buon grado al tour alla 
scoperta della cittadina di Pigna, tour condotto dalla bravissima 
guida Laura Muratore esperta non solo di arte, storia ma anche 
di natura, usi, costumi e tradizioni dei luoghi visitati. 
Il Sindaco Roberto Trutalli ha illustrato la storia e le vicende 
dei vari restauri sia delle opere del Canavesio sia della Chiesa 
di San Michele e le necessità urgenti e inderogabili di 
consolidamento del campanile quattrocentesco. Il Parroco, 
Don Mirko, ha illustrato le fasi dei restauri del campanile già 
eseguiti, di quelli in corso e di quelli ancora da eseguire al più 
presto.
Al termine del tour, dopo aver ammirato gli affreschi di Giovanni 
Canavesio in San Bernardo, il magnifico polittico della pala 
d’altare in San Michele, la riproduzione della grotta di Lourdes, 
l’antico forno comune, il museo demoetnoantropologico, un 
antico frantoio, i partecipanti sono stati allietati e rifocillati da 
un ottimo rinfresco a base di prodotti del territorio tipici della 
cucina locale offerto dalla comunità di Pigna.
La bella e gioiosa giornata ha anche fruttato un congruo obolo 
che è stato consegnato a Don Mirko che lo impiegherà per i 
restauri del “suo” campanile.

LC  SANREMO UFFICIALI D’ITALIA - ALPI 
MARITTIME 

Un service fra arte, 
storia e bellezza
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LC ACQUI E COLLINE ACQUESI

Premiazione disegni 
“Pace senza limiti”

■ di Enrica Alchera

Il concorso internazionale “Un poster per la pace” e’ giunto 
alla sua 37^ edizione: il tema proposto quest’anno s’intitolava 
“Pace senza limiti“. Il concorso artistico , organizzato da Lions 
International e promosso sul territorio dal Lions Club Acqui si 
rivolge agli studenti delle scuole secondarie di primo grado, ha 
offerto loro l’opportunità di riflettere e di esprimere la propria 
visione della pace attraverso la creatività e il disegno.
Sabato 9 novembre, presso la sala conferenza della Ex 
Caimano Acqui , sono stati premiati i 10 studenti provenienti 
da 3 diverse istituzioni scolastiche. Luca Vairani, presidente del 
Lions Club Acqui e Colline Acquesi, ha premiato i vincitori 
e ha illustrato i criteri di valutazione adottati dalla giuria, 
composta quest’anno da Serena Baretti, Viola Cafuli e Barbara 
Gandolfo. Durante la cerimonia di premiazione, l’Assessore 
all’Istruzione del Comune di Acqui Terme, Soumya Sellam, ha 
sottolineato l’importanza di poter esprimere il proprio libero 
pensiero anche attraverso il disegno. Ecco l’elenco delle scuole 
che hanno partecipato e i relativi nomi degli alunni premiati:
• Istituto Comprensivo IC2 - Media Monteverde 

1° Arianna Margaria classe  2E,  2° Maria Pia Lovisolo 
classe 2D, 3° Andrea Velardo classe 2B; Menzione (fuori 
concorso) per l’alunna Mia Martinotti

• Istituto Comprensivo Spigno M.to - Bistagno
1° Iacopo Cucarachi classe 3°, 2° Elena Tardito classe 2°, 3° 
Mattia Monteleone classe 1 A; Menzione (fuori concorso) 
per l’alunno Alessandro Romeo

• Istituto Comprensivo IC1 - Media Bella
1° Gioele Balduzzi classe 2B, 2° Giada Olivieri classe 2C, 
3° Marco Campana classe 2B

• 1° PREMIO MIGLIOR DISEGNO: Koualale Nihal 
3A,  IC2 - Media Monteverde

Tutti gli alunni hanno dimostrato una grande sensibilità, hanno 
illustrato al pubblico presente il messaggio che desiderano 
trasmettere attraverso i loro disegni, consapevoli del grave 
momento di crisi, degli orrori della guerra e della necessità di 
un mondo di pace. Conclusa questa prima fase locale, i disegni 
premiati saranno ora inviati al Distretto Lions 108Ia3, che 
raccoglierà le opere vincitrici della zona del Basso Monferrato 
e del Ponente Ligure, al fine di selezionare il rappresentante del 
Distretto per la fase Interdistrettuale.

■ di Laura Inglima

Si è svolto con successo il Convegno “Acqua: quando è troppa 
e quando è poca”, che si è tenuto venerdì 25 Ottobre u.s. a cura 
del Lions Club Loano Doria nella Sala Consiliare del Comune 
di Loano. Introdotto da Arianna Leonardi Vugi – Segretario 
del Club -  con Simone Ottonello del Comitato Ambiente del 
Club – l’evento ha visto protagonisti i relatori – Gianfranco 
Saffioti “Il Meteorologo ignorante”, Alessandro Scarpati 
Geologo e Disaster Manager, Giovanni Gravante Responsabile 
Ufficio ATO Idrico Provincia di Savona - che hanno esposto 
con grande professionalità temi purtroppo di grande e tragica 

attualità, visto che  anche in questo fine settimana il maltempo 
ha colpito pesantemente la Liguria, soprattutto il Ponente.
Magistralmente condotto da Luana Isella – Geologa e 
Presidente del Club Lions Loano Doria – il pomeriggio ha 
visto la presenza di numerose autorità oltre ai padroni di casa 
Vice Sindaco di Loano Gianluigi Bocchio, il Consigliere 
Regionale Brunello Brunetto, il Presidente dell’Unione 
Provinciale degli Albergatori Carlo Scrivano e numerosi 
Sindaci ed Amministratori della zona. Sala Consiliare colma 
di un pubblico attento ed interessato, che ha interagito con 
i relatori e che solo alle 19.00 ha permesso la conclusione 
dell’incontro.

LC LOANO DORIA 

“Acqua: quando è troppa e quando è poca”
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LC PINEROLESE HOST

Angelo del Vela

■ di Paolo Fossati 

Mercoledì 11 settembre alle 18, alla presenza della 
Sopraintendenza Archeologia Belle Arti e Paesaggio di Torino, 
del sindaco di Pinerolo e del vescovo di Pinerolo presso il 
Cimitero di Pinerolo è stato inaugurato dal presidente del LC 
Pinerolese Host, avv. Paolo Bolley il restauro dell’Angelo della 
Resurrezione di Vincenzo Vela, promosso dal club.
Questa statua, realizzata nel 1869 dallo scultore utilizzando 
marmo di Carrara dietro committenza della famiglia Bertea 
rappresenta un’opera straordinaria, che prima del restauro 
versava purtroppo in condizioni critiche.
Il restauro conservativo, effettuato con le più moderne tecniche 
in accordo con le prescrizioni tecniche e le linee guida della 
sopraintendenza ha previsto innanzitutto la rimozione dello 
strato superficiale, per poi consolidare il marmo, proteggendolo 
poi dalle successive aggressioni degli agenti atmosferici, tutto 
questo conservando la sua affascinante patina del tempo. Sono 
stati poi ricostruiti alcuni particolari che erano danneggiati.
L’idea di questo restauro nacque nel 2017 all’interno del Lions 
Club del Pinerolese, ma essendo la statua di proprietà del comune 
nonché sottoposta a vincolo storico, il restauro ha dovuto 
seguire diversi passi. Innanzitutto è stato redatto un progetto 
un progetto, che ha avuto sin dal principio l’approvazione del 
comune di Pinerolo, che si era anche dichiarato disponibile 
a sostenere parte dei costi. Nel seguito il progetto era stato 
sottoposto all’approvazione della Sopraintendenza, che dopo 
averlo autorizzato, ed ha anche ritenuto opportuno che la 
statua rimanesse al suo posto piuttosto che essere posta in un 
museo e sostituita da una copia, come talvolta avviene durante 
i restauri. 

Purtroppo l’iter di restauro ha subito una battuta d’arresto a 
seguito della pandemia Covid 19 del 2020, ma nel corso del 
2023 il club ha finalmente ripreso ad occuparsi di questo 
service, che è stato poi ultimato nel corso del 2024.
Riteniamo che sia anche compito di un Lions Club oltreché 
sostenere i più deboli, anche promuovere azioni culturali come 
questa. Pur senza sottrarre risorse ai service umanitari.

LC LOANO DORIA 

Colletta alimentare

■ di Laura Inglima

Anche quest’anno il Lions Club Loano Doria, ha partecipato 
con successo alla Giornata Nazionale per la Colletta Alimentare, 
che si è svolta Sabato 16 Novembre 2024. I soci del Lions Club 
Loano Doria - presenti presso il Supermercato Eurospin in 
Via Aurelia, 19 – hanno raccolto generi alimentari e di prima 
necessità in abbondanza ed hanno condiviso con la comunità la 
gioia di servire, nell’ambito di una delle cinque aree di servizio 
globali in cui il Lions club International è impegnato, quello 
della fame nel mondo.
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■ di Paolo Fossati 

Sabato 16 Novembre, in occasione della Colletta Alimentare, 
organizzata in tutta Italia dalla fondazione Banco Alimentare, 
il LC Pinerolese Host si è unito con alcuni suoi soci alla 
squadra di volontari che si sono occupati della raccolta di beni 
alimentari presso il supermercato LIDL di Pinerolo, in Via 
Molino delle Lime.
Ricordiamo che la giornata della colletta Alimentare è una 
iniziativa promossa dal Banco Alimentare, un’associazione 
su base nazionale che si occupa di reperire tramite diverse 
modalità beni alimentari, che vengono poi stoccati in diversi 
magazzini in tutte le regioni italiane.
Il giorno della Colletta Alimentare prevede una raccolta nella 
maggior parte dei supermercati in Italia, in ognuno dei quali 
dei volontari, coordinati da un “Capoequipe” si occupano di:
• sensibilizzare le persone che si recano al supermercato ad 

acquistare beni alimentari da donare 
• raccogliere i beni alimentari, inscatolandoli dividendoli 

per tipologia
• preparare il trasporto verso il magazzino del banco 

alimentare 

Dai magazzini poi i beni vengono distribuiti a diverse 
associazioni che operano sul territorio (parrocchie, associazioni 
varie).
Dopo quasi tre decenni il giorno della colletta è diventato quasi 
una istituzione! Durante la giornata di sabato 16 i volontari 
del LC Pinerolese hanno contribuito innanzitutto alla 
sensibilizzazione delle persone che si recavano a fare la spesa 
al supermercato (dando loro indicazioni sui beni di cui c’era 
maggior bisogno).
Altra attività cui hanno partecipato è stata la raccolta vera e 
propria dei beni alimentari, ed infine anche alla divisione 
in scatole a seconda del bene (ad esempio pasta, conserve, 
omogeneizzati etc.).
La giornata è stata un’esperienza estremamente piacevole 
e il presidente Paolo Bolley ed i soci del club che hanno 
partecipato tramite il loro entusiasmo confermano che il motto 
della colletta alimentare “condividere i bisogni per condividere 
il senso della vita” è quanto mai valido.
Riprendendo alcune parole del vademecum che il banco 
alimentare distribuisce ai volontari:
“La giornata della colletta alimentare non si improvvisa. Occorre 
il lavoro di un anno perché sia un momento “bello”, un momento 
di gioia e festa per “il popolo della Colletta”: gli oltre 155mila 
volontari che sono davanti ai circa 12mila supermercati, insieme a 
coloro che donano una spesa per chi non può farla (oltre 4,5 milioni 
di persone) sono espressione di tutti, italiani e stranieri, gente di 
tutte le età, dai giovani, ai nonni, ai nipoti.”
Per parte nostra siamo contenti di essere stati parte di tutto 
questo, e.. al prossimo anno!

LC PINEROLESE HOST

Colletta alimentare
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■ di Giuseppe Bottino 

Sono sempre di più le persone in povertà assoluta nel nostro 
Paese: oltre 5,6 milioni di individui (dati Istat). Per l’anno in 
corso si è previsto un incremento di richieste d’aiuto da parte di 
oltre 50 mila persone. 
Sabato 16 novembre, con grande partecipazione, si è svolta la 
28a Giornata Nazionale della Colletta Alimentare. Hanno 
partecipato 35 Lions Club e 11 Leo Club del distretto 108 Ia3. 
Oltre alla raccolta degli alimenti, l’obiettivo è stimolare i valori 
di condivisione, volontarietà e generosità, sensibilizzando 
tutti sul problema della povertà in generale. Per affrontare il 
crescente problema serve ampliare l’attuale “rete di solidarietà” 
di chi già collabora, e che riesca a coinvolgere sempre nuove 
“braccia” e risorse a sostegno di questo progetto, ormai diventato 
socialmente indispensabile. 
L’officer distrettuale coordinatrice dell’eccezionale raccolta 
di quest’anno (nonché dell’importante rapporto col Banco 
Alimentare) è stata Donatella Peirone coadiuvata dalla sua 
sinergica squadra: V. Airaudo, M.G. Galletti Tacchi, L. Marensi, 
P. Masoero e R. Tuvé. 
Chiedo a Donatella: «Qual è lo spirito che vi ha guidati in questa 
impresa?» 

«Siamo scesi in piazza, con entusiasmo e impegno, per portare 
il nostro contributo al service, presentandoci con una marea di 
“gilet gialli” all’interno dei supermercati. 
Lions e Leo insieme, consapevoli e determinati a fare la 
differenza con un obiettivo comune: raccogliere più alimenti da 
donare alle tante famiglie in difficoltà. 
È stata una giornata importante dove ogni contributo ha 
rappresentato un segno tangibile di solidarietà, che ha unito 
sia le persone che le associazioni coinvolte, rafforzando il valore 
del volontariato. Un gesto che ha testimoniato col cuore e la 
concretezza la nostra solidarietà a chi vive nel bisogno. 
Lions e sempre più Leo: dove c’è bisogno noi ci siamo, insieme 
ed efficacemente!». 
Risultati nazionali e regionali della raccolta:  - 7.900 tonnellate 
di alimentari:  +7,5% 
- Piemonte: 671 t  +13%   - Liguria: 237 t  +4,5%. 
(I valori sono accorpati a quelli del Banco Alimentare. Gli 
incrementi sono rispetto al 2023). 
I prodotti raccolti saranno consegnati tramite i partner 
territoriali: Punti Banco Alimentare, Parrocchie, Caritas, Mense 
per i Poveri, Case-Famiglia, Comunità per Minori, Centri di 
Ascolto, ecc. direttamente al maggior numero possibile di 
destinatari bisognosi. 

Lions Club e Leo Club  
del Distretto 108Ia3 
“insieme” per una 
Raccolta Alimentare  
da record.



SPAZIO LEO

Eccezionalmente per quest’anno il Lions e Leo Club Loano 
Doria hanno organizzato la consueta Cena degli Auguri nello 
splendido e fiabesco ristorante del Monastero di Millesimo, 
gestito dallo chef Matteo Pantoliano. La serata si è svolta 
in un’atmosfera di festa e di convivialità che non ha messo 
in secondo piano i principi cardine dell’etica Lionistica.Lo 
scambio degli auguri tra i soci si è svolto rispettando la tradizione 
di realizzare un service molto importante.Quest’anno, infatti, 
grazie all’acquisto di cucchiaini da miele proposti dal Gruppo 
Ambiente del Distretto 108Ia3, il ricavato verrà totalmente 
devoluto per la realizzazione del “Bosco 108Ia3” che entro 
qualche anno potrà fornire enormi quantità di ossigeno al 
nostro amato territorio. È stata, inoltre, organizzata una lotteria 
a cui tutti i soci hanno partecipato: quest’anno, grazie agli 
sponsor che hanno omaggiato i primi tre premi, è stata molto 
ricca.Come ringraziamento al Gruppo Ferraro, al Centro 
Ottica Di Stefano Pace di Loano, e all’ Agenzia di viaggi “I 
viaggi del Principe” di Savona, è stato consegnato il guidoncino 
ufficiale del Lions Club Loano Doria. Il ricavato della serata 
verrà utilizzato per i service del proseguo dell’anno lionistico.

DISTRETTO LEO 108Ia3 

Cena degli auguri

Domenica 1 dicembre alle ore 17:30 nella suggestiva cornice 
dei camminamenti del Castello di Moncalvo, il Leo Club 
Moncalvo ha organizzato la presentazione del nuovo libro 
“Il Mammut” di Roberto Turolla. Lo scrittore non vedente, 
nonché ex socio del Club, ha portato i partecipanti alla scoperta 
di luoghi e personaggi della sua storia, accompagnandoli lungo 
considerazioni e riflessioni più ampie e profonde, anche sul 
lavoro dello scrittore. Al termine della presenta, il Club ha 
offerto un rinfresco presso l’adiacente Bottega del vino.

LEO CLUB MONCALVO 

Mammut

Il Leo Club Savona Torretta, con il supporto del Lions Club 
padrino, ha coinvolto tutta la cittadinanza a scoprire e vivero 
lo spirito autentico del Natale attraverso la partecipazione alla 
Pesca di Beneficenza Natalizia. L’iniziativa si è tenuta sabato 7 
dicembre in Corso Italia, di fronte alla Libreria Ubik, offrendo 
l’opportunità di trasformare il calore delle festività in un 
concreto gesto di solidarietà. Durante l’evento, è stato possibile 
partecipare alla pesca di beneficenza, con premi unici e visitare 
un mercatino di prodotti natalizi, ideali per immergersi 
nell’atmosfera delle feste e contribuire a una causa di grande 
importanza. Il ricavato della pesca sarà devoluto al Reparto di 
Cardiologia dell’Ospedale San Paolo di Savona, contribuendo 
a migliorare l’assistenza e i servizi per i pazienti, in particolare 
nei momenti più delicati della loro vita.

LEO CLUB SAVONA TORRETTA 

Natale di Beneficienza

Dall’8 novembre al 14 dicembre, il Leo Club Mondovì 
Monregalese ha raccolto letterine e disegni, da parte di tutta la 
comunità del monregalese e non solo, per allietare le festività 
natalizie agli ospiti della Casa di Riposo “Sacra Famiglia” 
di Mondovì. Le letterine sono state consegnate, sabato 21 
dicembre 2024, alla presenza dei presidenti del Leo e del Lions 
Club Mondovì Monregalese, del Leo Advisor e del Sindaco di 
Città di Mondovì.

LEO CLUB MONDOVÌ MONREGALESE 

Una letterina per Natale
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Lions International
MD 108 Italy 

Centro per la Vista e 
Raccolta Occhiali Usati

info : raccoltaocchiali.org/progetto-italia

In Italia 2 milioni di 
persone hanno

bisogno degli 
occhiali che il 

Lions raccoglie.
Il Service “Progetto Italia” è a disposizione 

di ogni Lions Club ed è nato per fornire 
occhiali gratuitamente, e nelle tipologie 

richieste, direttamente a : istituzioni, enti, 
strutture, associazioni, nonché famiglie 

bisognose che i Club hanno individuato sui 
loro territori, o che ne abbiano fatto richiesta.

Attualmente oltre il 41 % della popolazione 
(pari a 24.500.000 persone) fa uso di lenti, 

di cui il 7,5 % vive in assoluta povertà *. 

Tutte queste persone possono avere
difficoltà a procurarsi gli occhiali di cui 

necessitano, soprattutto i bambini, 
gli anziani e i tanti rifugiati,

… sono oltre 2.000.000.
* dati ISTAT 


